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ОШИБКА ЛЕДИ ИЗ ТАЙБЭЯ

ЖЕНСКАЯ МЕРА НАКАЗАНИЯ
От Трепова до Треповой: как судили террористок в России

«Ужесточить наказание для жен-
щин!», «Террористкам давать пожиз-
ненный срок!», «А почему в России нет 
для женщин ни пожизненного срока, 
ни особого, ни строгого режима? Это 
же дискриминация». В связи с арестом 
Дарьи Треповой, подозреваемой в 

убийстве военкора Владлена Татар-
ского, с требованием ужесточить на-
казание для женщин выступают муж-
чины из числа депутатов и чиновников 
разного ранга.

Но СССР, а потом Россия долго 
и планомерно шли к гуманизации 

наказания для женщин. Об этом, а 
также о том, как поступали в Россий-
ской империи и в годы СССР с терро-
ристками, — в материале обозрева-
теля «МК». 
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МАЙСКИЙ 
ПЕРЕЛОМ СВО 

НАЗНАЧЕН НА МАЙ 
«Подобные утечки вызывают большой 

скепсис и сомнения с точки зрения их до-
стоверности и с точки зрения того, насколько 
они правдоподобны, не срежиссированы ли 
и не являются ли кампанией по дезинфор-
мации» — так директор Института мировой 
экономики и международных отношений РАН 
Федор Войтоловский прокомментировал в 
интервью РИА Новости «секретные файлы 
Пентагона», которые мировые СМИ вот уже 
который день продолжают обсасывать со 
всех сторон. Еще недавно казалось, что в 
этом занятии нет никакого по-настоящему 
серьезного смысла: тот факт, что система 
управления войсками официального Киева 
очень плотно курируется из Вашингтона, был 
убедительно доказан не меньше чем раз сто. 
Но внезапно в «секретных файлах» обнару-
жилась та крупица информации (или дезин-
формации), которая все изменила и сделала 
абсолютно ключевыми те сомнения, которые 
были так четко сформулированы Федором 
Войтоловским. 

Цитирую The New York Times: «В течение 
более чем года украинская противовоздуш-
ная оборона, усиленная западным воору-
жением, сдерживала российские самолеты. 
Но без огромного притока боеприпасов вся 
сеть противовоздушной обороны Украины, 
ослабленная неоднократными обстрелами 
российских беспилотников и ракет, может 
развалиться, согласно официальным лицам 
США и недавно просочившимся документам 
Пентагона. 
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МАЛЫШИ СУТКИ ПРОВЕЛИ 
С МЕРТВЕЦАМИ

Малолетних детей, 
найденных с мертвыми 
родителями в квартире 
в Домодедове, переда-
дут в приют. 66-летний 
дедушка братьев не смо-
жет взять опекунство из-
за больной жены.

Как удалось выяснить 
«МК», 9 апреля около 12 
часов в отдел полиции 
позвонили гра ж дане 
и сообщили, что в доме 
на улице Рабочей в со-
седней квартире вот уже 
сутки кричат маленькие 
дети. На звонки при этом 
никто не открывал. Тогда 
сотрудники МЧС вскрыли 
входную дверь. В жилище 
сотрудники обнаружили 
двух голодных мальчиков 
1 и 2 лет от роду, а также 
тела женщины и мужчины. 
Погибшими оказались 42-
летняя хозяйка квартиры 
Нина (все имена измене-
ны) — мать мальчиков, и ее 
37-летний сожитель Иван. 
В комнате были обнаруже-
ны два использованных 
шприца, а на руках умер-
ших виднелись следы 

от инъекций. 
Иван был судим за на-

несение тяжких телесных 
повреждений, повлекших 
смерть. В последнее вре-
мя он работал экспеди-
тором, обеспечивая жену 
с детьми. Пара прожила 
вместе около года. Ра-
нее Нина была замужем, 
но бывший муж покончил 
жизнь самоубийством, 
после чего женщина со-
шлась с Иваном. Полицей-
ские передали детей отцу 
Нины. Но в ближайшее 
время братья будут от-
правлены в детский при-
ют. Дедушка физически 
не сможет быть опекуном 
малышей, тем более что 
ситуацию осложняет бо-
лезнь его супруги, за ко-
торой нужен уход.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, прово-
дится комплекс прове-
рочных мероприятий, 
направленных на уста-
новление обстоятельств 
произошедшего. 

ЛИХАЧ-САМОКАТЧИК НАСМЕРТЬ 
РАЗДАВИЛ ТОЙТЕРЬЕРА

Под колесами самоката 
погибла собачка в подмо-
сковных Химках 9 апреля. 
Хозяйка животного обра-
тилась в полицию, чтобы 
привлечь к ответственно-
сти виновника.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в парке имени Льва 
Толстого. В тот день хо-
зяйка восьмилетнего рус-
ского тойтерьера по клич-
ке Максик гуляла со своим 
питомцем по набережной. 
Зона там пешеходная, по-
этому пес был без повод-
ка. Когда Максик отбежал 

от хозяйки в сторону урны, 
на дорожке появились 
мужчина с сыном на са-
мокатах. Женщина пошла 
к собаке, чтобы взять ее 
на руки, но та решила сама 
побежать навстречу хо-
зяйке и оказалась под ко-
лесами самоката. Убитая 
горем собачница отвезла 
питомца в ветеринарную 
клинику на кремацию, 
а затем обратилась в по-
лицию. Мужчина, наехав-
ший на собаку, свою вину 
признал и изъявил готов-
ность компенсировать 
моральный вред. 

ПОЛЕ ЗАСЕЯЛИ САМОРЕЗАМИ, 
ЧТОБЫ СОРВАТЬ ФУТБОЛ?

Мастерами 
йоги едва не по-
чувствовали себя 
юные футболисты, 
которые приш-
ли в воскресенье 
утром поиграть 
в мяч на футболь-
ное поле, располо-
женное неподале-
ку от Нагатинской 
набережной. Под 
ногами парни уви-
дели целую рос-
сыпь шурупов. 

— На этом мини-
стадионе трениру-
ется 13 юношеских 
команд округа, а еще ча-
сто играют дворовые ко-
манды, — рассказали «МК» 
в одном из районных фут-
больных клубов. — Доступ 
на поле свободный. Порой 
игроки задерживаются 

на нем до глубо-
кой ночи. Их крики 
слышат сотни жи-
телей. Наверное, 
кто-то давно точил 
зуб на местных 
футболистов.

О случившемся 
извещены поли-
цейские, а в упра-
ву отправлен за-
прос на установку 
камер видеона-
блюдения. Кстати, 
футболисты еще 
в марте слышали 
от прохожих злоб-
ные предупрежде-

ния. Ворчуны обещали на-
сыпать на искусственное 
покрытие битое стекло. 
Чтобы собрать все шуру-
пы, спортсменам в вос-
кресенье потребовалось 
несколько часов.

ВЕТЕРИНАРЫ ПОМОГЛИ КРОЛИКУ 
СПРАВИТЬСЯ С ЗУБНОЙ БОЛЬЮ

Ветеринары порадова-
ли хирургическим столом 
для грызунов и зайцео-
бразных. Конструкция 
помогает правильно за-
фиксировать четвероно-
гого пациента.

Как узнал «МК», сто-
матологический стол-
фиксатор, предназна-
ченный для хомяков, 
крыс, шиншилл, морских 
свинок, кроликов и прочих 
мелких животных, исполь-
зуется во время хирурги-
ческого вмешательства, 
если у животного возни-
кают проблемы с зубами 
и деснами. Специальный 
стол помогает врачу от-
крыть пасть для более 
тщательного осмотра 
во время приема. Такое 
оборудование особенно 
актуально для грызунов 
и зайцеообразных, по-
тому что проблемы с зу-
бами — довольно частое 
явление среди этих жи-
вотных. Их зубы растут не-
прерывно на протяжении 
всей их жизни. Именно 
поэтому им необходимо 
постоянно что-то грызть. 
Если зверек отказыва-
ется от корма, зачастую 

причина внезапной хвори 
кроется именно во рту.

Первым пациентом, 
«опробовавшим» новый 
хирургический стол, стал 
кролик Степа. Ушастый 
пациент напугал хозяи-
на отсутствием аппетита 
и интереса к жизни. При-
чиной ухудшения само-
чувствия стала травма 
в ротовой полости: зуб вы-
рос неправильно и пора-
нил щеку. Степу уложили 
на стол и под ингаляцион-
ной анестезией провели 
коррекцию зуба.

АВТОМОБИЛИСТ ПОЛУЧИЛ 
ШТРАФ, ПОКА ЕГО МАШИНА БЫЛА 

НА ЭВАКУАТОРЕ
Не ш у т ко й, 

а абсурдом ока-
за лся штраф 
ГИБДД за превы-
шение скорости, 
который получил 
28-летний жи-
тель Серпухова 
1 апреля. Соб-
ственнику авто 
пришел штраф 
за превышение 
скорости в момент, когда 
машину вез эвакуатор.

Как стало известно 
«МК», в так называемом 
письме счастья, которое 
мужчина получил по по-
чте, была фотография его 
автомобиля, закреплен-
ного на платформе эваку-
атора, и сообщение о пре-
вышении скорости. Датчик 
зафиксировал нарушение 
на улице Ворошилова. При 
разрешенной скорости 
40 км/час спецтранспорт 
двигался со скоростью 64 
км/час. Однако претен-
зий к эвакуатору не было 
— штраф прислали вла-
дельцу легковушки. По его 

словам, за городом он 
проколол колесо и, что-
бы транспортировать ма-
шину в шиномонтаж, вы-
звал погрузчик, который 
и нарушил ПДД. Ответа 
на жалобу не последова-
ло, и тогда мужчина раз-
местил свои претензии 
в соцсетях. После этого 
реакция ГИБДД не заста-
вила себя долго ждать. 9 
апреля с автовладельцем 
связались инспектора 
и извинились за недораз-
умение, объяснив ему, что 
письма формирует и от-
правляет робот, который 
не разобрался в нюансах 
ситуации.

ТУШКАНЧИКИ ВЫШЛИ 
ИЗ СПЯЧКИ И ПРИСТУПИЛИ 

К РАЗМНОЖЕНИЮ
В Московском 

зоопарке вышли 
из спячки туш-
канчики — по тра-
диции с насту-
плением теплых 
солнечных дней 
зоологи достали 
их из холодильни-
ка и бережно раз-
будили.

Как выяснил 
«МК», тушканчики 
в главном зооса-
де страны наконец 
проснулись. Их спячка про-
ходила в холодильнике, 
внутри которого поддер-
живалась комфортная, 
чуть плюсовая температу-
ра. У каждого зверька была 
персональная «кроватка» — 
домик, обтянутый пороло-
ном, который обеспечивал 
звукоизоляцию и сглажи-
вал вибрации. В природе 
они спят в похожих усло-
виях глубоко под землей: 
они роют тоннели и готовят 
себе камеру, которая на-
ходится ниже уровня про-
мерзания земли.

В этом году грызуны 
впервые заснули в есте-
ственных условиях — 
в уличном вольере. Это 
был зоологический — абсо-
лютно безопасный — экс-
перимент. Раньше зоологи 
сажали уже сонных подо-
печных в домик и отправля-
ли в холодильник. На этот 
раз тушканчикам разре-
шили погулять в вольере 
подольше, и животные 
смогли заснуть на улице: 
этот процесс для них более 
комфортный и естествен-
ный. После этого живот-
ных взвесили, разложили 
по домикам и поместили 
до весны в холодильник.

Спячка у тушканчиков 
очень глубокая: ее назы-
вают анабиозом. Они как 
будто цепенеют. Во время 
зимнего сна температура 
тела зверька падает с 38 
до 4 градусов, а частота 
сердцебиения снижается 

с 300 ударов в минуту 
до 5–6. Зоологи отслежи-
вают состояние подопеч-
ных на протяжении всего 
времени, пока они спят. 
Каждую неделю специа-
листы проверяют, все ли в 
порядке: питомцев взве-
шивают и оценивают мас-
су тела. Важно убедить-
ся, что вес достаточный 
для того, чтобы проспать 
до весны. Если же вдруг 
оказывается, что вес силь-
но упал, тушканчика будят 
и откармливают. Но такое 
случается редко.

Накануне спячки тушкан-
чики весят примерно 400 
г. За зиму они могут поте-
рять около 1/4 своей мас-
сы. Столичные тушканчики 
уже выспались, похудели 
— поэтому пришло время 
достать их из холодиль-
ника. Их разбудили днем, 
чтобы эти ночные живот-
ные успели набраться сил 
к темному времени суток. 
Питомцев ждал любимый 
корм, чтобы возвращение 
к активной жизни произо-
шло максимально удобно. 
В меню для маленьких сонь 
яблоко, морковь и проро-
щенная пшеница. Зверьки 
приходят в себя постепен-
но: сначала они двигаются 
медленно и осторожно, 
а буквально через сутки 
уже скачут в вольере.

Кстати, правильная зим-
няя спячка очень важна для 
тушканчиков. Только после 
нее они начинаются раз-
множаться.

УЧАСТНИКИ 
СЪЕМОК 

ФИЛЬМА О 
НЮРНБЕРГСКОМ 

ПРОЦЕССЕ 
САМИ ПОПАЛИ 

ПОД СУД
Свой собственный су-

дебный процесс пришлось 
пережить членам съе-
мочной бригады фильма 
«Нюрнберг» о суде над на-
цистскими преступника-
ми после Второй мировой 
войны. Трое киношников 
ответили перед законом 
за гибель рабочего во вре-
мя съемок исторической 
драмы.

Как стало известно 
«МК», жертвой несчастно-
го случая стал 55-летний 
монтажник сцены Евгений 
Степанов. 31 мая 2021 года 
он вышел на площадку 
в заключительный раз: 
у мужчины заканчивал-
ся договор. Но этот день 
стал для него последним 
не только в работе, но и 
в жизни. Коллеги крепили 
декорации весом полтонны 
на съемочной площадке, 
когда один элемент неожи-
данно оторвался и прида-
вил рабочего. Мужчина три 
дня провел в реанимации, 
но врачи не смогли спасти 
ему жизнь. 

На следующий день 
после происшествия на-
чальник декорации На-
талия Анурова уволилась 
с киностудии. Впрочем, 
это не спасло ее от уго-
ловной ответственности. 
Также под суд за наруше-
ние техники безопасно-
сти были отданы брига-
дир Владимир Коростий 
и установщик декораций 
Сергей Матвеев (кстати, 
они работают на киносту-
дии до сих пор). Никулин-
ский суд в понедельник 
приговорил всех троих к 2 
годам лишения свободы 
условно и удовлетворил 
иск в сумме 500 тыс. ру-
блей солидарно в пользу 
потерпевшего.

ТАМОЖЕННИКИ НЕ ДАЛИ «ДОБРО» 
НА ОТПРАВКУ ЧЕРЕПА В АМЕРИКУ
Столичные 

таможенники 
обнаружили че-
ловеческий че-
реп в посылке, 
которую плани-
ровалось отпра-
вить из России 
в США. 

К а к  с т а -
л о и з в е с т н о 
«МК», предмет, 
по очертаниям 
похожий на человеческие 
останки, разглядели при 
помощи рентгеновской 
установки в логистиче-
ском центре «Внуково». 
Коробка с ужасающим со-
держимым была адресо-
вана в штат Иллинойс. От-
правитель в декларации 

у к а з а л ,  ч т о 
в ящике всего 
анатомическая 
модель чере-
па, сделанная 
из пластика. 
Но эксперты-
криминалисты 
заключили, что 
это человече-
ский череп. 

В ходе досмо-
тра из посылки 

достали череп, обмотан-
ный упаковочной пленкой. 
На затылочной части были 
видны следы разрушения 
кости. Останки были изъя-
ты сотрудниками полиции. 
Выясняется, кто отправил 
череп и кем был его по-
койный обладатель. 

telegram:@mk_srochno
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ДМИТРИЙ КОЛДУН ПОДЕЛИЛСЯ РЕЦЕПТОМ 
АУТЕНТИЧНОГО ПАСХАЛЬНОГО ЛАКОМСТВА 
Много маргарина, мало масла

ГРИБОК СУДНОГО ДНЯ
Новая инфекция, вызывающая высокую 

смертность, стремительно распространяется
Американские эпидемиологи 

бьют тревогу: в стране стремительно 
распространяется патогенный гри-
бок Candida auris с высокой лекар-
ственной устойчивостью и леталь-
ностью минимум 30% (наши ученые 
называют другие цифры — от 60%). 
Пока он поражает в основном паци-
ентов больниц длительного ухода и 
медицинских отделений, где нахо-
дятся тяжелобольные люди. С 2019 
года число случаев выросло на 200% 
и продолжает расти. Всемирная 

организация здравоохранения уже 
определила Candida auris в группу 
самых опасных грибковых патогенов 
нашего времени.

Ученые, поделившиеся своими 
наблюдениями в журнале Annals of 
Internal Medicine, полны пессимизма. 
Российские медики, как выяснил 
«МК», также знакомы с этим гриб-
ком, нашествие которого началось 
в период пандемии. 

Читайте 3-ю стр.

ПАСХАЛЬНЫЙ КУЛИЧ 
В ИНТЕРЬЕРАХ ИНФЛЯЦИИ

Насколько подорожал один из символов 
праздника

Читайте 3-ю стр.

Пасха неотвратимо приближает-
ся, и это помимо прочего рождает чи-
сто меркантильный вопрос: насколь-
ко сейчас вырастут траты россиян 
на куличи по сравнению с прошлым 
годом? По расчетам экономистов, 
ответ лежит в достаточно широком 
ценовом диапазоне — от 5% до 20%. 
Между тем, поскольку речь идет о 

главном христианском празднике, 
ситуацию нельзя рассматривать в 
сугубо потребительской плоскости: 
людьми движут иные мотивы. И уж 
тем более не стоит проводить анало-
гии с известным американским «ин-
дексом бигмака» или отечественным 
«индексом борща». Читайте 3-ю стр.

РАДИ НЕСКОЛЬКИХ МИНУТ СЧАСТЬЯ
Жена мобилизованного рассказала 

о поездке в зону СВО для встречи с мужем
«Любовь все преодолевает». Кто-то скажет, что это выражение 

банально и подходит лишь для высокопарных романов, но жизнь 
продолжает убеждать в обратном. И особенно это чувствуется 
здесь, на Донбассе. В зоне СВО все по-особенному. Может, 
поэтому сюда хочется возвращаться вновь и вновь, несмотря 
ни на что.

Читайте 5-ю стр.
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на суде.



МАЙСКИЙ 
ПЕРЕЛОМ СВО... 
c 1-й стр.

Это потенциально позволит пре-
зиденту России Владимиру В. Пу-
тину использовать свои смерто-
носные истребители таким 

образом, что это может изменить ход конфлик-
та». Интригующе, правда? А еще более интри-
гующими являются сроки, названные в «про-
сочившихся американских секретных 
документах». 

Снова цитирую флагман американской 
журналистики: «Запасы ракет для систем ПВО 
советских времен С-300 и «Бук», которые со-
ставляют 89 процентов защиты Украины от 
большинства истребителей и некоторых бом-
бардировщиков, по прогнозам, будут полностью 
исчерпаны к середине апреля или к 3 мая... В 
том же документе оценивалось, что украинская 

противовоздушная оборона, предназначенная 
для защиты войск на линии фронта, где сосре-
доточена большая часть российской авиации, 
будет «полностью выведена из строя» к 23 мая, 
что приведет к увеличению давления на проти-
вовоздушную оборону в глубине украинской 
территории». Не хочу выглядеть «диванным 
военным стратегом», но если все (или хотя бы 
часть) процитированного выше правда, то это 
крайне важно. 

Описывая нынешнюю стадию конфликта 
на Украине, англоязычные эксперты все чаще 
используют слово stalemate — «застой, патовая 
ситуация». Конечно, то, что происходит в райо-
не Артемовска (или Бахмута), можно назвать 
чем угодно, но только не застоем. Но общее 
положение дел в зоне СВО не меняется уже 
давно. Обе стороны конфликта накапливают 
силы, готовясь взять друг друга измором. Или, 
может быть, цель этого накопления сил — на-
несение противнику мощного удара в неожи-
данный момент и в неожиданном месте. Если 
то, что написано в процитированных выше 
«утечках», правда, то получается: российская 
стратегия изматывания оппонента с помощью 
частых ракетных ударов дает свои результаты 
и скоро может привести к исчезновению того 

самого stalemate — уже в апреле или в мае. 
Вынужден, однако, вновь повторить тот же 
самый вопрос: а правда ли то, что там написа-
но? Ответ, я подозреваю, будет получен только 
опытным путем. А пока те отдельные элементы 
головоломки, которые имеются в нашем рас-
поряжении, отказываются складываться в один 
большой, аккуратный, стройный и логичный 
пазл. Отказываются и будут отказываться еще 
довольно долго. Уж слишком на большом ко-
личестве «геополитических шахматных досок» 
идет сейчас противоборство между Россией 
и Западом. 

Вот, например, сообщение официального 
белорусского информационного агентства БЕЛ-
ТА о заявлении Александра Лукашенко на встре-
че с министром обороны РФ Сергеем Шойгу в 
Минске: «Где-то после 1994 года, известного Бу-
дапештского меморандума, где клялись все за-
падные державы и Россия предоставить полную 
безопасность Казахстану, Украине и Беларуси. 
Естественно, вы знаете, что западные государ-
ства растоптали все эти договоры, соглашения и 
заявления и никакой безопасности нет. Имелась 
в виду экономическая безопасность в том числе. 
Ну какая экономическая безопасность, если они 
вводят против нас, России санкции?! — отметил 

белорусский лидер. — Поэтому я этот вопрос 
поднял в переговорах с Президентом России. 
Он абсолютно меня поддержал по всем направ-
лениям. И говорит, нам надо проревизировать 
все наши договоры и соглашения — Беларуси 
и России, — посмотреть, какой нормативный 
правовой акт межгосударственного характера 
надо принять сейчас, чтобы обеспечить полную 
безопасность Беларуси». «В общем это звучало 
на переговорах так, что в случае агрессии про-
тив Беларуси Российская Федерация защищает 
Беларусь как собственную территорию. Вот 
такие нам нужны (гарантии. — Прим. БЕЛТА) 
безопасности». 

Логичная и ожидаемая постановка во-
проса. Если Россия размещает на территории 
Белоруссии свое ядерное оружие, она просто 
обязана обеспечить безопасность этого своего 
соседа. Но вот угрозу с какой именно сторо-
ны ожидает Александр Лукашенко? Идет ли 
речь о чем-то гипотетическом и абстрактном, 
или, напротив, о чем-то вполне себе конкрет-
ном и срочном? Ответы на эти вопросы пока 
остаются за кадром — там же, где и ответы на 
вопросы о подлинности «секретных файлов 
Пентагона». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Украина, подталкиваемая западны-
ми кураторами, похоже, готова идти 
ва-банк. Ставки очень высоки. О том, 
какие ВСУ накопили резервы, где 
могут быть нанесены главный и от-
влекающие удары, когда это произой-
дет и почему сложившуюся ситуацию 
специалисты все чаще сравнивают 
с 1943 годом и Курской битвой, «МК» 
рассказал военный аналитик, капитан 
1 ранга в запасе Василий Дандыкин.

— Очевидно, что у ВСУ сейчас «под шты-
ком» — около 700 тысяч человек, — говорит 
Василий Дандыкин. — Конечно, не все из них 
на фронте, часть занята в обеспечении армии. 
Тех, кого подготовили в Европе и Америке, — 
около 20 тысяч человек. Киев сейчас и бывших 
пленных, кого обменяли, ставит в строй. У них 
есть боевой опыт. А той армии из 220 тысяч че-
ловек, которая была у них в начале специальной 
военной операции, уже нет. Залужный еще в 
январе заявил американцам о колоссальных 
потерях — с учетом погибших, пропавших без 
вести, попавших в плен. Призыв на Украине 
идет постоянно, скоро, наверное, и до женщин 
дело дойдет. 

Ситуация, которая сложилась сейчас в зоне 
СВО, по мнению специалистов, напоминает со-
бытия 1943 года, когда наши войска готовились 
к Курской битве.

— Мы тогда также сознательно ушли в глу-
хую оборону. Жуков и Василевский убедили в 
этом Сталина. Надо было измотать противника. 
За это время была подготовлена многоэшело-
нированная оборона, сформированы резервы. 
По немецким базам и штабам, не дожидаясь 
наступления, были нанесены упреждающие 
авиационные и артиллерийские удары.

Эксперт обращает внимание на то, что ВСУ 
сейчас стягивают средства противовоздушной 
обороны на Запорожское направление. 

— Чтобы наступать, надо иметь преиму-
щество — один к трем. С учетом того, что там 
— степи, это не Кременная и не Сватово с их 
плотной застройкой. Даже если они сейчас 
бросят всю свою авиацию, все самолеты, ко-
торые они отремонтировали, те Су-27, остатки 
Су-25, Миг-29, которые им передали словаки и 
поляки, — все это будет утилизировано нашими 
летчиками в течение нескольких дней. 

По мнению Василия Дандыкина, ВСУ по-
стараются сейчас растянуть линию фронта. 

— Возможны одновременные провокации 
в приграничной зоне в Курской, Белгородской, 
Брянской областях. Но не все там так про-
сто. Если взять Брянщину, то там болотисто-
лесистая местность. Мы, хоть и запоздало, 
но начали готовиться, чтобы пресечь любые 
вылазки украинских диверсионных групп. Про-
шла информация, что там собираются готовить 
народное ополчение. Несомненно, опреде-
ленные силы самообороны должны быть на 
этих направлениях. Я сам брянский, народ 
там очень жестко настроен по отношению к 
националистам-бандеровцам. 

Белгородское направление, на взгляд экс-
перта, прикрыто. 

— Там развернуты наши соединения. Не 
надо забывать, что наши войска стоят около 
Купянска, если ВСУ пойдут на Белгород — они 
выйдут им в тыл. Не затухают бои в районе 
Артемовска на Донецкой дуге. ВСУ могут по-
пытаться отбить территорию, расположенную 
рядом с основной дорогой, которая ведет в 
город. Также украинские десантники могут 
попытаться форсировать Днепр в районе Запо-
рожской АЭС, где стоит Энергодар. Там станция 
охраняется силами нашей Росгвардии. Но все 
находится рядом и контролируется. По лодкам, 
баржам и понтонам будет незамедлительно 
нанесен удар авиацией или ракетами. Но все 
эти удары ВСУ — на Сватовском, Артемовском, 
Запорожском направлениях, в районе Гуляй 
Поля и Орехово — могут быть отвлекающими 
маневрами. 

Краеугольным камнем может стать приа-
зовское сражение.

— ВСУ хотят рвануть на Мариуполь, выйти к 
Азовскому морю, чтобы перекрыть сухопутный 
коридор в Крым. Но там — степь, все пристре-
ляно. Наши бойцы хорошо «закопались». Мы — в 
обороне, преимущество в артиллерии — за 
нами. Ночи стремительно становятся «воро-
бьиными», все просматривается. Наши молчат, 
и правильно делают. В этой ситуации надо 

сделать все, чтобы переиграть противника. 
Сейчас мы бьем по складам боеприпасов ВСУ, 
по складам с ГСМ. 

Уже много дней, как говорит Василий 
Дандыкин, в сводках Минобороны РФ очень 
редко появляются сведения об уничтоженных 
танках.

— Это говорит о том, что ВСУ собирают 
бронетанковый кулак, копят силы, готовятся. 
300 танков, как они заявляют, у них, конечно, 
нет. Это то количество, которое Украина должна 
была получить в течение года. На мой взгляд, в 
данный момент у них около ста танков. Самые 
современные из них — это «Леопард 2A6». Бри-
танские «Челленджеры» — достаточно устарев-
шие, но они, скорее всего, пойдут в комплекте 
со снарядами из обедненного урана. «Абрам-
сы» американцы Киеву поставить не успеют. 
В лучшем случае ВСУ соберет пару танковых 
батальонов. Все они, на мой взгляд, будут уни-
чтожены. Причем даже не танками, а ПТУРами 
(противотанковыми управляемыми ракетами) и 
авиацией. Не будем забывать, что наша оборона 
создавалась с учетом минных полей, различных 
инженерных заграждений. 

— У ВСУ что-то осталось из вооружения 
от советского наследия? 

 — Им советское вооружение собирают, 
свозят со всего мира, где оно еще осталось. 
Говорят и о Т-72Б, которые киевскому режиму 
отдала марокканская армия. Производство 
снарядов началось уже в Болгарии. Теперь 
редко уничтожаются американские гаубицы 

М777 «три топора». Польские самоходные 
гаубицы «Крабы» — еще идут под раздачу. А 
в основном уничтожаются советские само-
ходные артиллерийские установки «Гвоздика», 
самоходные гаубицы «Акация», Д-20, Д-30. Под 
Артемовском были замечены пулеметы «Мак-
сим». А все эти американские боевые машины 
пехоты «Брэдли-М2», бронетранспортеры M113, 
немецкие «Мардеры», реактивные системы 
залпового огня HIMARS Киев приберегает для 
наступления. А в самое пекло бросает сейчас 
тербаты. Их — три корпуса, порядка 100 тысяч 
человек.

— Чем можно объяснить, что мы отправ-
ляем сейчас в зону боевых действий танки 
образца 60-х годов — Т-62 и Т-55?

— У танка Т-62М пушка калибра 115 мм, она 
гладкоствольная, но достаточно эффективная. 
Эти танки модернизированные. Депутат Госду-
мы генерал-лейтенант Андрей Гурулев был на 
заводе, где их доводят до ума, рассказывал, 
что на них установлена броня, электроника, 
тепловизоры и так далее. Эти танки с закры-
тых позиций вполне могут уничтожать любую 
бронетехнику. Что касается Т-55 — «пятьдесят 
пятки», то это — идеальная огневая точка, этот 
танк можно поставить в оборону. На нем стоит 
100-мм нарезное орудие, которое стреляет 
осколочно-фугасными снарядами на относи-
тельно большую дальность. Основные же наши 
танки — это Т-90М «Прорыв», модернизиро-
ванные на заводе в Омске Т-72. Они, на мой 
взгляд, и будут в основном использоваться 
для отражения наступления. 

Эксперт считает, что ВСУ могли скопить 
определенное количество беспилотников. 

— Кто-то говорит о поставках из Южной 

Кореи. Эти дроны могут пойти роем, ударить 
по Крыму и Севастополю. 

Василий Дандыкин обращает внимание 
на удар, который на днях наша оперативно-
тактическая авиация нанесла по пункту одес-
ской морской охраны, который был переброшен 
в Херсонскую область.

(Задача морской охраны — оборона бе-
рега, ее состав действует преимущественно 
на катерах в прибрежной зоне.)

— В окрестностях населенного пункта 
Велетенское было ликвидировано полсотни 
человек. Вполне возможно, что этих бойцов из 
морской пограничной охраны перебросили на 
Днепр, в силу того, что готовится десантная опе-
рация. На всех этих лодках надо ведь кому-то 
быть рулевым. На Днепре много островов, есть 
где спрятаться. Но, как видим, наша разведка 
работает. И хорошо работает. Пункт морской 
охраны уничтожен. 

По мнению Василия Дандыкина, ВСУ сей-
час всеми силами попытаются прорваться к 
Крыму. 

— Севастополь для американцев — тема 
№1. У них были большие виды на Севастополь, 
который имеет важнейшее стратегическое зна-
чение. Им важно было разместить там военные 
базы НАТО, установить контроль над Черным 
морем. Но в 2014 году, с Крымской весной, 
все для них обломилось. Но они не перестанут 
убеждать Зеленского в необходимости во что 
бы то ни стало «вернуть Крым». На мой взгляд, 
если ВСУ и предпримут широкомасштабное 
наступление, то именно в этом направлении. 

На всю линию фронта, на создание не-
скольких мощных «кулаков» у Киева, по мнению 
эксперта, сил не хватит. 

— У них нет флота, они не смогут обеспе-
чить фланги по воде. Им надо решать вопрос 
с Кинбурнской косой, где наши казаки сидят. 
Там рядом — Очаков, Николаев. Сейчас они 
всем натовским колхозом крепко думают, про-
рабатывают планы. Американские и британские 
советники находятся и при Залужном, и при 
оперативно-тактическом звене, и в бригадах. Я 
думаю, что еще не один «Кинжал» прилетит на 
их головы, как, в общем-то, и положено. 

Цена ошибки для ВСУ будет огромная. 
В случае проигрыша Киеву придется забыть 
о массовых поставках оружия и военной 
техники. 

— Когда, на ваш взгляд, стоит ждать 
наступления ВСУ? 

— В Киеве сейчас все жалуются на погоду 
— дожди и распутицу. Гитлер, помнится, тоже 
жаловался на погоду. Наиболее вероятные 
сроки наступления ВСУ — последняя неделя 
апреля — начало мая. Я думаю, что они по-
пытаются испортить нам майские праздники. 
ВСУ в таком положении, когда от них уже ничего 
не зависит. Им прикажут — они пойдут. Западу 
нужно оправдать те огромные средства, что они 
вложили в Украину. Так что стоит ожидать со 
стороны ВСУ «психическую атаку» в натовской 
упряжке. Предстоящая битва будет для наших 
бойцов нелегким испытанием. Предстоит много 
работы и летчикам, и морякам, и танкистам, 
и добровольцам… Но мы приобрели опреде-
ленный опыт, у наших ребят есть упертость. Я 
убежден и уверен, что они справятся.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Эксперты предлагают 
разблокировать Твиттер в 
России
В информационной войне России и 
США возможно тактическое пере-
мирие. В нашей стране может быть 
разблокирован Twitter. На такой шаг 
Роскомнадзор может пойти в ответ на 
решение владельца соцсети Илона 
Маска вернуть аккаунты ряду рос-
сийских политиков, государственных 
органов и СМИ. Нужен ли России 
Twitter, пусть и нейтральный, каким 
его задумал сделать Маск, «МК» 
узнал у экспертов. 

Разблокировать Twitter в России пред-
ложил депутат Антон Горелкин. Так замглавы 
Комитета ГД по информационной политике 

отреагировал на решение Илона Маска вер-
нуть российским политикам доступ к своим 
аккаунтам. 

По мнению Горелкина, владелец плат-
формы намерен сделать ее нейтральной. 
А раз так, то почему бы не наладить с ней 
диалог.

«А для наших госведомств Twitter снова мо-
жет стать удобной площадкой, чтобы объяснять 
западной аудитории позицию России», — объ-
яснил преимущества разблокировки Twitter в 
России Горелкин в своем telegram-канале.

Директор Лиги безопасного интернета 
Екатерина Мизулина поддержала инициативу 
Горелкина и отметила, что контент-политика 
платформы изменилась после того, как ее 
владельцем стал Илон Маск. 

«Платформа демонстрирует новые под-
ходы к работе после покупки Илоном Маском. 
Считаю, что Россия может начать работу по 

пересмотру решения об ограничении работы 
площадки», — заявила Мизулина. Глава Лиги 
безопасного интернета также рассказала, что 
в случае разблокировки платформы плани-
рует завести там аккаунт. 

Соцсеть Twitter была заблокирована в 
России решением Роскомнадзора 4 марта 
2022 года по требованию Генпрокуратуры 
от 24 февраля. До этого платформа сама 
заблокировала аккаунты ряда российских 
СМИ и политиков.

Любопытно, что решения о блокиров-
ке российских пользователей принимались 
руководством Twitter самостоятельно. Они 
не были продиктованы законами США или 
письменными директивами из Вашингтона. 
Соцсеть работает по своим правилам, кото-
рые определяют, какие аккаунты могут быть 
заблокированы или ограничены за наруше-
ние принципов безопасности, целостности 
и интеллектуальной собственности. После 
покупки Twitter Илон Маск изменил правила 
игры и разблокировал аккаунты российских 
политиков. В ответ на критику Маск заявил, 
что пользователи сами должны решать, какой 

контент потреблять. 
Российские эксперты восприняли идею 

разблокировки платформы с настороженным 
оптимизмом. 

— Илон Маск демонстрирует признаки 
активно вменяемой позиции, — считает экс-
перт по кибербезопасности Андрей Масало-
вич. — Принимая решение о разблокировке 
российских аккаунтов, он нарывается. А так 
как Маск ничего не делает, не продумав на-
перед, значит, он нарывается нарочно. Надо 
это поощрить и дать ему аванс. Если что, 
опять заблокируем.

С технической точки зрения разбло-
кировать соцсеть гораздо проще, чем за-
блокировать, объяснил эксперт. Попытки 
блокировки нередко заканчиваются «сопро-
тивлением» со стороны платформы, как это 
было с Telegram:

— Если платформа сопротивляется бло-
кировке, на сотнях чужих IP-адресов воз-
никают «нарывы», но при этом сама соцсеть 
продолжает работать. 

Решение о разблокировке может при-
нять Роскомнадзор как самостоятельно, так 

и по сигналу от какого-то другого ведомства. 
Если такое решение будет принято, РКН пере-
станет отправлять интернет-провайдерам 
информацию о необходимости не пропускать 
российских пользователей на американскую 
платформу. По общему правилу такая ин-
формация «спускается» интернет-компаниям 
примерно раз в день. 

При этом эксперт усомнился в том, что в 
обозримом будущем Twitter станет площад-
кой, свободной от русофобии. Более того, 
российским пользователям станут доступны 
посты, сделанные другими авторами в тече-
ние всего 2022 года. Вряд ли эта информация 
будет для нас приятной.

— Средство здесь одно: не читаем. Если 
в ходе информационной войны противник 
разработал против вас супероружие в виде 
текста, «выстрелит» оно лишь в одном случае: 
если вы этот текст прочитаете, — дает совет по 
«выживанию» в Twitter Андрей Масалович.

Политтехнолог Сергей Маркелов напо-
минает, что в России Twitter был заблокиро-
ван за неуправляемость контента. Едва ли 
при Маске он станет более управляем. Сам 

владелец платформы заявил, что соцсеть 
«не будет ни продвигать, ни ограничивать» 
учетные записи российских политиков. Также 
Илон Маск отметил, что введение цензуры 
стало бы «слабым шагом».

Разблокировка Twitter может позитивно 
сказаться на возможности нашей страны в 
плане воздействия на настроения западных 
потребителей медиаконтента. Сейчас над 
решением этой задачи регулярно трудится 
Дмитрий Медведев. Но он один в поле не 
воин, сетует политтехнолог:

— На 70% аудитория Twitter — это жители 
США. Но сейчас у нас большая информаци-
онная беда. Мы не можем воздействовать на 
иностранную аудиторию.

Что касается внутреннего контура, то 
идея разблокировки играет роль теста обще-
ственного мнения.

— Руководство нашей страны смотрит, 
как люди отреагируют на такое решение. 
Это своего рода пинг-понг: мы не только за-
крываем, но и открываем, — говорит Сергей 
Маркелов. 

Татьяна АНТОНОВА.
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«ПСИХИЧЕСКАЯ АТАКА» 
В НАТОВСКОЙ УПРЯЖКЕ
Эксперт Дандыкин 
о наступлении ВСУ: 
«Попытаются испортить нам 
майские праздники»
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Зеленский благодарит польских 
военных за обучение украинцев.

Импортная техника вязнет в 
украинской грязи. Съемка 8 
апреля.

Разбитый украинский 
комплекс ПВО С-300.

СЕГО ДНЯ
Подготовила Ольга ГРЕКОВА

NON-STOP
КАДР

МЕТЕО

НАХОДКА

ФОТОФАКТ

ПОНЕДЕЛЬНИК В МОСКВЕ СТАЛ САМЫМ ТЕПЛЫМ ДНЕМ ВЕСНЫ
В понедельник, 10 апреля, воздух в 
российской столице прогрелся до плюс 
14,6 градуса. Как сообщил научный руко-
водитель Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд, такое значение зафиксировала 
станция на ВДНХ. Этот день стал самым те-
плым с начала года. Еще выше температура, 
по прогнозу, будет в среду — до 18 граду-
сов. В выходные ожидается небольшое по-
холодание. Впрочем, как заверил Вильфанд, 
7–12 градусов днем — тоже прекрасная 
весенняя погода.

Перед началом строи-
тельства водовода из 
Ростовской области на 
Донбасс археологи про-
вели раскопки и сделали 
много интересных от-
крытий. Самые интересное 
специалисты обнаружили 
возле Танаиса — античного 
торгового поселения на 
правом берегу реки Мерт-
вый Донец, в 36 километрах 
от Ростова-на-Дону. В 
частности, ученым удалось 
найти нетронутые захоро-
нения греческой общины. 
Ведущий археолог учреж-
дения «Донское наследие» 
Николай Власкин считает, 
что они относятся к I веку. 
«Это оказалась тщательно 
замаскированная группа 
погребений, до которых не 
успели добраться грабите-
ли», — поясняет Николай 
Власкин. Любопытно, что в 

некрополе вместо коней и 
сбруи, что характерно для 
кочевых народов, лежат 
самодельные модели лодок, 
сделанных из колоды. 

Ученые констатируют, что 
именно в этом месте на 
культуру греческой общины 
сильное влияние имело 
степное население.

Эта республика стала 
антилидером рейтинга 
российских регионов по 
кредитной дисциплине, 
составленного специали-
стами РИА «Рейтинг». Со 
второго по пятое места тоже 
занимают республики Се-
верного Кавказа: Северная 
Осетия — 7,8%, Карачаево-

Черкесия — 6,9%, Чечня 
— 6,5%, Республика Адыгея 
— 6,5%. Лучшая ситуация 
отмечена в Севастополе — 
долги есть только у одного 
из пятидесяти заемщи-
ков. Следующие четыре 
позиции — за северными 
регионами. В Ненецком и 
Ямало-Ненецком автоном-

ных округах дисциплина 
хромает лишь у 2,3% и 2,4% 
кредиторов соответственно, 
в Санкт-Петербурге у 2,6%, 
на Чукотке у 2,8%. Аналитики 
подчеркивают, что среди 
территорий с низкой долей 
просрочки явно преоблада-
ют субъекты Федерации с 
высокими зарплатами.

составляет доля просроченной 
задолженности в Ингушетии.10,2%

ЦИФРА

Житель Коннектикута (США) Дуги Лишу Сэндтигер со-
брал больше 2 тысяч пар 
резиновых сабо. Теперь он 
мечтает попасть в Книгу 
рекордов Гиннесса и от-
крыть музей. Первую пару 
сабо-кроксов парень полу-
чил в шестнадцатилетнем 
возрасте. Он признается, 
что прежде терпеть не мог 
подобную обувь, однако 
подарок изменил его от-
ношение к сабо. Причем 
настолько, что с тех пор 
американец стал покупать 
все понравившиеся ему 
резиновые шлепанцы.

ДНАХОДКОДД А

Перед началом сттророи-
тельства водовода из 
Ростовской области на 

б

ПРИ ПРОКЛАДКЕ ВОДОВОДА ПОД РОСТОВОМ ОБНАРУЖЕНЫ 
ЗАХОРОНЕНИЯ ДРЕВНИХ ГРЕКОВ

Самка чихуахуа по кличке Перл как нельзя лучше подтверждает народную 
мудрость «маленькая собачка — до старости щенок». Двухлетнее животное 

официально признано самой крошечной собакой в мире. Длина Перл — 12,7 сантиметра, 
ее вес — 553 грамма. Ветеринары провели измерения в той же больнице, где и родилась 
малышка, — в Орландо, штат Флорида (США). Обычно чихуахуа отличаются бойким ха-
рактером, но Перл — достаточно спокойна и уравновешена. Правда, во время измерения 
своих параметров она нервничала и активно ходила по коврику.
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По данным американских цен-
тров по контролю и профилак-
тике заболеваний CDC, количе-
ство грибковых инфекций, 

вызванных Candida auris, утроилось всего за 
пару лет: с 476 случаев в 2019 году до 1471 
случая, по данным на 31 декабря 2021 года. 
Случаев бессимптомного носительства этого 
грибка стало больше вчетверо: с 1077 до 
4040 за тот же период. И рост 
продолжается. 

Пока нет данных, что этот грибок пред-
ставляет угрозу для здоровых людей, чья 
иммунная система способна бороться с ним. 
Сдерживает его распространение и то, что 
этот вид кандиды живет в основном в трубках 
аппаратов ИВЛ, в катетерах и прочих меди-
цинских изделиях, так что счет пока идет на 
тысячи случаев. И все же новый грибок пред-
ставляет серьезную опасность для людей с 
ослабленным здоровьем, включая пациентов 
домов престарелых на аппаратах искусствен-
ной вентиляции легких и онкологических 
больных, проходящих химиотерапию. Candida 
auris может вызывать смертельные инфекции 
в кровотоке, сердце и мозге. По оценкам, от 
30 до 70% госпитализированных людей, у 
которых развиваются инфекции кровотока 
в результате инфицирования этим грибком, 
умирают. Количество случаев заражения, 
отмечают авторы публикации, вероятно, за-
нижено, поскольку для скрининга требуется 
специальное оборудование, которое есть не 
везде. Нельзя исключать, что и количество 
жертв значительно больше — даже в Америке 
тестирование на него проводят далеко не 
всем пациентам, умершим после ИВЛ.

Эксперты CDC говорят о необходимости 
разработки надежных планов инфекционного 
контроля для снижения передачи грибка. По 
данным врачей, если грибки заселяются в 
больнице, их очень трудно контролировать и 
вывести: они очень живучи, могут вызывать 
инфекции в течение значительного периода 
времени, несмотря на усилия санитарных 
служб. Распространяется грибок через кон-
такт с зараженными пациентами и пред-
метами. Авторы публикации отмечают, что 
многие дезинфицирующие средства, обычно 
используемые в медицинских учреждениях, 
не работают против этого грибка. 

А пандемия коронавируса только усугу-
била эти проблемы. Ученые из Казанского 
ГМУ проводили исследования среди пациен-
тов с COVID-19: до 62% госпитализированных 
с разными формами заболевания оказались 
носителями грибков Candida; среди пациен-
тов реанимации таковых до 90%. 

Как рассказывает заведующая кафедрой 
инфекционных болезней Казанского госу-
дарственного медицинского университета 
Ирина Николаева, сегодня известно более 
200 разновидностей грибка Сandida, и из них 
30 видов патогенны для человека: «Сегодня 
кандидоз стал самым распространенным 
инвазивным микозом у больных с COVID-19 — 
до 10% случаев. Однако грибковые инфекции 
у пациентов с ковидом часто остаются у нас 
не диагностированными, поэтому их факти-
ческое влияние на смертность, пребывание 
в больнице и другие осложнения остаются 
неизвестными. Присоединение грибковой 
инфекции обычно наступает через 7 и более 
дней после госпитализации. У пациентов 
с COVID-19 и кандидозом летальность со-
ставляет 40–50%, а без противогрибкового 
лечения умирают все. Candida auris — вид 
с множественной лекарственной устойчи-
востью, который быстро распространяется 
среди тяжелых пациентов и вызывает вспыш-
ки внутрибольничных инфекций с высокими 
показателями летальности — более 60%. 
Этот грибок очень контагиозен и легко пере-
дается от человека к человеку и длительно 
выживает на поверхностях. Тяжелые патоло-
гии развиваются у пациентов со сниженным 
иммунитетом и сахарным диабетом».

...Ученые открыли Candida auris чуть 
больше десяти лет назад: он был обнаружен 
в Индии, Южной Африке и Южной Америке. 
Грибки часто не могут выдерживать тем-
пературу человеческого тела, но одна из 
ведущих теорий предполагает, что Candida 
теперь способна на это, потому что она эво-
люционировала, чтобы выжить в условиях 
глобального потепления. Впервые эту раз-
новидность Candida в Соединенных Штатах 
обнаружили в 2016 году — патоген стал очень 
быстро распространяться, в том числе и в 
варианте с множественной лекарственной 
устойчивостью в виде госпитальной инфек-
ции. В настоящее время грибок обнаружен 

более чем в половине штатов, причем в 17 
штатах первый случай заболевания был вы-
явлен в период с 2019 по 2021 год. В России 
грибок Candida стал одной из главных вну-
трибольничных инфекций: на его долю при-
ходится около 4 тысяч инфекций кровотока 
с высокой летальностью.

Candida auris считается серьезной гло-
бальной угрозой общественному здравоох-
ранению, поскольку он устойчив к различным 
классам противогрибковых препаратов, в 
том числе к наиболее эффективным про-
тив семейства кандиды эхинокандинам. По 
американским данным, количество случаев 
C auris, устойчивых к эхинокандинам, в 2021 
году было примерно в 3 раза больше, чем в 
каждом из предыдущих двух лет. В разра-
ботке находится несколько противогрибко-
вых препаратов, так что это дает некоторую 
надежду. В российских реалиях грибок де-
монстрирует несколько иную лекарствен-
ную устойчивость: как рассказывает Ирина 
Николаева, Candida auris в российских ста-
ционарах на 100% устойчива к популярному 
у нас противогрибковому флуконазолу (то 
есть он не работает вообще), эхинокандины 
пока работают. Но самое любопытное, что 
при в целом очень высокой устойчивости 
к антимикотикам российские пациенты с 
Candida auris хорошо откликаются на давно 

устаревший нистатин, что, по данным казан-
ских медиков, «актуализирует возвращение 
препарата в практику». 

«Сегодня мы наблюдаем рост устой-
чивости цикрулирующих грибков Candida к 
антимиктотикам. Это ургентная ситуация 
— появления таких видов с очень высокой ре-
зистентностью и очень высокой смертностью. 
Проявления болезни различные: от бессим-
птомного течения до молниеносного сепсиса 
с полиорганными нарушениями. Диагностика 
сложна, клиника похожа на бактериальный 
сепсис. Фактор риска — длительное исполь-
зование центрального венозного катетера, 
применение антибиотиков, ИВЛ, тяжелое со-
стояние больных, парентеральное питание», 
— рассказывает доктор Николаева. 

Американские ученые призывают нара-
щивать объемы тестирования, разрабатывать 
программы скрининга, уделять особое вни-
мание наблюдению, гигиене рук и глубокой 
уборке с использованием надлежащих де-
зинфицирующих средств. Потому что вакци-
ну против опасного грибка создать вряд ли 
удастся, да и лечить его пока особо нечем. Ну 
и молиться, чтобы в ходе дальнейшей эволю-
ции Candida не вызвала зомби-апокалипсис, 
как уже успели напророчить создатели се-
риала «Последние из нас».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Названы виды авторемонта, 
запрещенные в СНТ под угрозой 
штрафа
По случаю начала дачного сезона 
СМИ сообщают о новых штрафах, 
которые будут применяться к дачни-
кам в этом году. Так, от 3 до 5 тысяч 
рублей садоводы заплатят за мойку 
или ремонт автомобилей на соб-
ственных участках — а если это по-
влечет за собой загрязнение почвы, 
анонсирован еще больший штраф, до 
10 тысяч рублей. Какие именно виды 
мойки и ремонта запрещены на зе-
мельных участках разных категорий 
— выяснил «МК». 

Запрет на естественное еще сравнитель-
но недавно (лет 30 назад) поведение дачников 
— мойку и ремонт автомобилей на участке — 
имеет под собой экологические обоснования: 
считается, что дорожно-техногенная грязь в 
сточных водах загрязняет почвы, а поскольку 
в непосредственной близости от этого за-
грязнения, как правило, еще и собственный 

(либо соседский) огород, запрет выглядит 
логичным. 

— Именно на мойку машин садоводы 
жалуются не так часто, — рассказал «МК» 
Дмитрий Базылев, председатель одного из 
подмосковных садовых товариществ. — За 
20 лет моего председательства речь об этом 
заходила дважды, и оба раза соседи жало-
вались на людей, открывших в кооперативе 
автомойки. Когда идет поток машин, очередь, 
люди курят — это, естественно, мешает. Да и 
стоков в разы больше. А собственные машины 
моют довольно часто, но это никому особенно 
не мешает. Если будут штрафы, придется за-
прещать, но пока до нас это не доходило.

Российское законодательство довольно 
давно строго ограничивает мойку автомоби-
лей — так, московские СанПиНы еще с 2010 
года запрещают на придомовых территориях 
«производить мойку автомашин, слив топлива 
и масел, регулировать звуковые сигналы, тор-
моза и двигатели». Это к вопросу о ремонте: 
именно на этот список «симптомов» следует 
ориентироваться, задумываясь, можно или 
нельзя ремонтировать автомашину на участке. 
Если ремонт будет сопровождаться шумом, 
течью жидкостей и неприятными запахами — 
его лучше провести в другом месте. 

Статья 8.13 федерального КоАП наказы-
вает за мойку автомобилей в охранной зоне 
водоемов, поскольку это может привести к за-
грязнению воды, а статья 8.42 этого же кодек-
са наказывает за «нарушение специального 

режима осуществления хозяйственной и иной 
деятельности на прибрежной защитной по-
лосе водного объекта, водоохранной зоны 
водного объекта либо режима осуществле-
ния хозяйственной и иной деятельности на 
территории зоны санитарной охраны источ-
ников питьевого и хозяйственно-бытового 
водоснабжения».

— Штраф для физических лиц по этой 
статье может составлять до 20 тысяч рублей, 
в зависимости от пояса зоны санитарной 
охраны, — пояснил «МК» юрист Алексей Голу-
бев. — Чаще всего для дачников, чьи участки 
находятся в водоохранной зоне, актуальна 
часть 1 этой статьи, по ней санкция составляет 
до 4500 рублей. Так или иначе, вывод очевид-
ный: если ваш участок находится близко к 
водоему, просто так мыть на нем автомобиль 
запрещено.

По словам юриста, теоретически допу-
скается оборудовать моечную площадку со 
стоком и очистными сооружениями, однако 
фактически расходы будут аналогичными 
постройке собственной профессиональной 
автомойки (плюс ее сертификация). 

Вне специальных санитарных зон мыть 
автомобили на собственных участках, как 
отмечает Голубев, скорее можно — но только 
если речь идет о землях населенных пунктов 
(прежде всего — индивидуального жилищного 
строительства). Там наказанию будут подле-
жать только те «природопользователи», кото-
рые допустят загрязнение почв или грунтовых 

вод (которое соседи или надзорные органы 
смогут замерить). В остальном — «мой дом, 
моя крепость». 

— С участками в садовых товариществах 
та проблема, что очень часто они расположе-
ны на землях сельскохозяйственного назна-
чения (не переведенных в земли населенных 
пунктов), — отметил Голубев. — А именно 
на землях этой категории нормы достаточ-
но строгие, предполагающие сохранение 
сельскохозяйственного потенциала земель. 
Поэтому за мытье машины на земле сельхоз-
назначения, даже собственной, могут оштра-
фовать уже по нормам региональных кодексов 
об административных правонарушениях — в 
каждом регионе они свои.

— Есть виды мойки, которые разрешены 
безусловно, поскольку необходимы по тре-
бованиям безопасности движения, — доба-
вил собеседник «МК». — Это очистка стекол, 
фар и фонарей, а также номерных знаков 
автомобиля.

Уже сейчас в Москве (в том числе в Новой) 
и Подмосковье запрещена мойка автомоби-
лей на участках с зелеными насаждениями. 
Но, как сообщили «МК» в правлениях двух 
садоводческих товариществ Подмосковья, 
практики массовых штрафов по этим ста-
тьям пока нет. Те случаи, которые известны 
среди подмосковных дачников, чаще всего 
имеют в основе личные конфликты между 
соседями. 

Антон РАЗМАХНИН.

Накануне поездки тайваньской началь-
ницы Цай Инвэнь в американское турне 
Пекин громко и неоднократно предупреждал 
о самых суровых последствиях встречи с Ке-
вином Маккарти. Унаследовав пост лидера 
палаты представителей Конгресса США от 
Нэнси Пелоси, он получил приданое в виде 
неформального руководства антикитайски-
ми силами обеих партий на Капитолийском 
холме. Маккарти объявлял о решимости по-
вторить вылазку Пелоси в Тайбэй и готовил 
пакет законопроектов, рассчитанных на 
подталкивание сепаратистов к провозгла-
шению «независимости» от Китая. 

Но что-то пошло не так. Вместо зрелищ-
ного появления борта с надписью «United 
States of Americа» в аэропорту Тайбэя, про-
езда кавалькады по улицам главного города 
острова с мигалками и сиренами, торже-
ственных церемоний, вручения орденов и 
лент все свелось к полуторачасовой встрече 
с Цай Инвэнь в библиотеке в пригороде 
Лос-Анджелеса. 

Что же пошло не так? Думаю, в Вашинг-
тоне и Тайбэе сильно перепугались. И там, 
и там убедились в том, что Си Цзиньпин все 
свои угрозы приводит в исполнение. Иногда 
не сразу и всегда не по сценарию, который 
предсказывают иностранные стратеги и экс-
перты. После визита Нэнси Пелоси не после-
довало обстрелов Тайваня, высадки десанта 
на побережье или других впечатляющих 
телезрителей событий. Вместо этого ВМС и 
ВВС КНР провели учения с боевыми стрель-
бами вокруг острова Тайвань. Фактически 
была установлена блокада, длившаяся около 
недели. Высокоразвитая экономика Тайваня 
полностью зависит от импорта нефти, газа 
и других видов сырья, а также должна рит-
мично вывозить заказчикам чипы, гаджеты 
и иную продукцию. Асимметричный ответ 
Пекина на провокацию почувствовали и в 
Вашингтоне. Были прерваны переговоры 
и контакты по важнейшим и самым болез-
ненным проблемам, которые позволяли 
хотя бы затормозить стабильное ухудшение 
американо-китайских отношений. Во время 
саммита «Большой двадцатки» Байден и Си 
Цзиньпин договорились было поставить 
заплатки на разорванную ткань отношений. 
В Пекин должен был поехать госсекретарь 
Блинкен. Но тут прилетел «большой белый 
шар» и штопка сорвалась. Сейчас дело до-
шло до того, что президент США не может 
дозвониться до Председателя КНР! 

Свои причины для испуга были и у Цай 
Инвэнь. Впечатленные реакцией Пекина на 
визит Пелоси, деловые круги и население 
острова в целом выразили вотум недоверия 
Цай Инвэнь на муниципальных выборах 
в конце прошлого года. Оппозиционная 
партия Гоминьдан, выступающая за единую 
и неделимую Поднебесную, получила 80% 
голосов, и Цай Инвэнь подала в отставку. 
Пока только с поста лидера Демократи-
ческой прогрессивной партии. Но в 2024 
году предстоят президентские выборы, и 
опросы уже показывают неутешительные 
для сепаратистов результаты. Нетрудно 
представить реакцию островитян на новую 
блокаду после встречи главы тайваньской 
администрации и американского спикера. 
По горячим следам американской вылазки 
Цай Инвэнь командование НОАК объявило о 
проведении с 8 по 10 апреля учений вокруг 
Тайваня, включая боевое патрулирование. 
В район к юго-востоку от Тайваня выдви-
нулась боевая группа кораблей ВМФ во 
главе с новым авианосцем «Шаньдун». Уже 
понятно, что идет не так для Вашингтона 
и Тайбэя. Тайваньцы не хотят разделить 
участь украинцев и стать «пушечным мясом» 
в интересах Америки.

На Тайване проамериканские силы 
применили ту же схему психологической 
войны, что и на Украине. На первом этапе 
людей одной крови, одной истории, одного 
языка и образа жизни с соседями начина-
ют убеждать в «особой идентичности». Как 
говорил Леонид Кучма: «Украина — цэ нэ 
Россия». Потомков китайцев, не так давно 
переселившихся с материка, говорящих 
на диалектах соседних провинций Под-
небесной, пишущих практически одинако-
выми иероглифами, тоже стали убеждать в 
особой «тайваньской идентичности». Под 
этими лозунгами Демократическая про-
грессивная партия (ДПП) победила в вы-
борах 2000 года. Обработка населения, 
особенно молодежи, в духе «тайваньской 
идентичности» усилилась с 2016 года, когда 
победу на президентских выборах одержа-
ла Цай Инвэнь. При ней психологическая 
война вступила во второй этап — тайваньцев 
стали не только противопоставлять всем 
остальным китайцам, но и подчеркивать 
необходимость отсоединения от китайской 
нации, создания Тайваньской Республики 

вместо нынешней Китайской Республики. 
Выпускница юридического факультета Кор-
нельского университета США стала рьяно 
насаждать американские ценности, включая 
однополые браки. Дело дошло даже до пла-
нов преподавания школьникам некоторых 
предметов на английском языке. Резко воз-
росли военные расходы. Средства идут как 
на закупку американских вооружений, так и 
на производство собственных, включая под-
водные лодки и ракеты среднего радиуса 
действия. Но главное, Цай Инвэнь стала все 
активнее ратовать за формальное провоз-
глашение «суверенитета» Тайваня, хорошо 
понимая неизбежность в этом случае ка-
рательной операции против мятежников 
для восстановления суверенитета и тер-
риториальной целостности Поднебесной. 
Но самой женщине-президенту, похоже, 
безразлично повторение печальной уча-
сти Украины, позволившей под вывеской 
«украинской идентичности» использовать 
себя в глобальном противостоянии с Рос-
сией. Похоже, что для нее торжество идей 
либерализма, включая права сексуальных и 
национальных меньшинств, важнее судьбы 
тайваньцев и тем более китайцев. 

Возможно, дело в том, что бывшая 
участница движения ЛГБТ Цай Инвэнь вы-
росла в семье представителей меньшинств, 
традиционно подвергавшихся дискрими-
нации. Ее отец выходец из китайской эт-
нической группы хакка, проживающей в 
приморских провинциях Китая, на Тайване и 
в странах Юго-Восточной Азии. Хакка дали 
китайской нации выдающихся предпри-
нимателей и политических деятелей, но 
рассматривались нетерпимым большин-
ством как говорящие на малопонятном 
наречии и слишком успешные инородцы. 
Недаром в провинции Фуцзянь, лежащей 
как раз напротив Тайваня, хакка живут в 
круглых домах-крепостях, идеально под-
ходящих для обороны от соседей. В свою 
очередь, мать Цай Инвэнь принадлежит к 
одному из племен тайваньских аборигенов, 
которые на протяжении 400 лет китайской 
колонизации подвергались истреблению и 
порабощению. Не случайно уже в качестве 
«президента Китайской Республики» Цай 
Инвэнь официально принесла извинения 
выжившим племенам аборигенов. 

При всей распространенности идей 
«тайваньской идентичности», особенно сре-
ди молодежи, мощным течением в духовной 
и общественной жизни Тайваня остается 
китайский национализм. На нем основана 
политика партии Гоминьдан, которая хотя и 
проиграла гражданскую войну Компартии, 
но продолжала исходить из идеалов единой 
и неделимой Поднебесной. Идея китайского 
национализма и патриотизма подпитыва-
ется не только бежавшими на остров вете-
ранами Гоминьдана и их потомками. Тай-
ваньцы гордятся успехами китайской нации, 
достигнутыми за последние десятилетия. 
Многие из них еще и извлекают прибыль из 
торговли и экономического сотрудничества 
с материком. На фоне успеха Гоминьдана 
на прошлогодних муниципальных выборах 
по-особому выглядят участившиеся поездки 
лидеров партии в Китай. В прошлом году 
там побывал Эрик Чу, бывший глава партии. 
В марте этого года состоялся визит быв-
шего «президента Китайской Республики» 
Ма Инцзю. Ему на Тайване и в Китае было 
придано особое значение. Ведь случайно 
или неслучайно совпали два визита — Цай 
Инвэнь в Америку и Ма Инцзю в Китай.

Ма Инцзю проехал по городам и весям 
Поднебесной, посещал святые для всех 
китайцев места — мавзолей Сунь Ятсена 
и Музей резни в Нанкине. Еще он съездил 
на свою малую родину в провинции Хунань 
и помолился в семейном храме перед та-
бличками с именами предков. Табличек 
очень много, в том числе генерала Ма, 
совершавшего свои подвиги еще в период 
Троецарствия в 111 веке нашей эры. Ма 
Инцзю как молитву повторял фразу «все 
потомки императора Янь и Желтого им-
ператора — братья». Ее смысл в условиях 
готовящейся американцами братоубий-
ственной войны совершенно ясен. Эта 
фраза перекликается с лозунгом «Есть 
только один Китай», который в 1992 году 
согласились одинаково понимать комму-
нисты и чанкайшисты. 

Сейчас национально мыслящие лидеры 
по обеим сторонам Тайваньского пролива 
хотят избежать повторения гражданской 
войны и, двигаясь параллельными курсами, 
осуществить задачу великого возрождения 
китайской нации. Для этого партии Гоминь-
дан надобно «всего лишь» добиться победы 
на президентских выборах 2024 года. Тогда 
Вашингтону придется искать другие рычаги 
давления на Поднебесную.

ОШИБКА ЛЕДИ ИЗ ТАЙБЭЯ
Тайваньцы не хотят разделить участь украинцев
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ДМИТРИЙ КОЛДУН ПРАЗДНУЕТ ПАСХУ: 
«ИНИЦИАТОРОМ БЫЛА БАБУШКА»
Дмитрий Колдун чтит народные празд-
ники и старается отмечать их со своей 
семьей. У артиста двое детей, которые 
тоже любят Пасху. У самого певца с 
этим православным праздником свя-
заны самые светлые воспоминания.

«Когда я был маленький, у нас были куры, 
и я во время Пасхи вставал с утра пораньше за 
яйцами, чтобы их самому покрасить. Кстати, 
красили только натуральными ингредиентами. 
В основном — луковой шелухой. И она тоже 
была со своего огорода. Мы до сих пор не ис-
пользуем никаких химических красителей, а 
делаем все по старинке, притом что я химик по 
образованию и знаю о красителях практически 
все, — рассказал артист. — Пасху всегда от-
мечаем семьей, это хороший весенний празд-
ник. Кстати, в детстве всегда инициатором 
празднования была бабушка, так традиция и 
сохранилась, и мы ее бережем».

Дмитрий Колдун поделился с «МК» необыч-
ным рецептом пасхального кулича, который 
готовили еще наши бабушки. Особенностью 
этого рецепта является тот факт, что можно 
печь на сухих дрожжах. Тогда кулич выглядит 
наиболее аутентично. Для приготовления «ба-
бушкиного» кулича вам понадобятся:

Пол-литра молока, пачка сухих дрожжей 
(10 г), сахар — 2 стакана, мука — 8 стаканов, 
яйца — 6 шт., пачка маргарина (300 г), немного 
сливочного масла, изюм 200 г, ванилин и соль 
по вкусу.

Молоко необходимо вылить в кастрюлю, 
подогреть до теплого состояния и вылить в 
миску. Добавить сухие дрожжи, полстакана 
сахара и три стакана муки, которую необходимо 
предварительно просеять. Все это перемешать 
и накрыть полотенцем. Затем необходимо 
поставить миску в теплое место на два часа, 
чтобы будущее тесто поднялось. В отдельной 
миске смешать желтки яиц с оставшимся са-
харом, растереть их до получения однородной 
массы белого цвета. Белки нужно посолить 
и взбить миксером. Когда опара подойдет, 
добавить взбитые белки, растертые желтки 
и половину порции маргарина, который не-
обходимо предварительно растопить. Затем 
засыпать оставшуюся муку и вымесить тесто 
руками. После получения однородной массы 
тесто нужно выдержать еще полтора часа в 
теплом месте. Изюм промыть и добавить в 
тесто, еще он нужен для украшения сверху. 
Будущие куличи разложить по формам, обма-
занным изнутри маслом, чтобы не пригорали. 
Посыпать сверху изюмом и поставить в духовку 
на 150 градусов на средний уровень. Время 
приготовления — около полутора часов. При-
ятного аппетита!

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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По сути, вся ценовая статистика, 
связанная с одним из символов 
Пасхи, — от лукавого. Можно 
подсчитать, насколько за опре-

деленный период времени подорожали те 
или иные ингредиенты, да и сама выпечка в 
целом, но в данном случае эти вещи явно 
отходят на дальний план. Тем не менее по-
требительских исследований накануне 
праздника появилось множество. Согласно 
одному из них, подготовленному с помощью 
искусственного интеллекта, россияне в 
среднем израсходуют на куличи (или их са-
мостоятельное изготовление) 318 рублей 
— на 11% больше по сравнению с прошлым 
годом и на 44% — по сравнению с 2021-м. 

Выяснилось также, что 59% покупают к 
празднику один кулич, 22% — два, 19% — 
более двух. 

Исполнительный директор ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Востриков поде-
лился с «МК» своими расчетами стоимости 
пасхальной выпечки. Он взял классический 
рецепт, в котором для приготовления кулича 
нужно: 350 граммов муки; 170 миллилитров 
молока; 2 куриных яйца; 100 граммов сахара; 
70 граммов сливочного масла; 100 граммов 
сухофруктов; для глазури — 2 яичных белка 
и 100 граммов сахара. По официальным 
данным Росстата, цены на молоко, сливочное 
масло и сухофрукты выросли соответственно 
на 12,2%, 10% и 19,5% (в феврале 2023-го к 

февралю 2022-го). А в общем процентном 
соотношении кулич подорожал на 5,4%, с 
учетом снижения стоимости других ингре-
диентов, подсчитал Востриков. 

Что касается пасхального стола (набор 
из кулича, десятка яиц и пасхи), он сейчас 
обойдется россиянам на 12–20% дороже, 
в основном за счет творога, сгущенного 
молока и сливочного масла, говорит доцент 
кафедры государственных и муниципаль-
ных финансов РЭУ имени Плеханова Мария 
Долгова. По ее словам, в разных магазинах 
и маркетплейсах куличи массой в полки-
ло продаются по цене от 140 рублей до 1,5 
тысячи. 

Между тем, поскольку рецептов не пере-
честь, стоимость может варьироваться в за-
висимости от массы, набора используемых 
ингредиентов и пропорций. Поэтому, кстати, 
в корне неверно (как это предлагают неко-
торые энтузиасты в соцсетях) рассчитывать 
«индекс пасхального кулича» — по аналогии 
с американским «индексом бигмака», данные 
по которому с 1986 года публикует журнал 
The Economist. Сопоставление цен на бургер 
в разных странах (как показатель инфляции и 
покупательной способности местной валюты 
относительно доллара США) является вполне 
репрезентативным, поскольку по всему миру 
в это изделие фастфуда входят одни и те же 
продукты в одинаковых пропорциях. 

«Пасхальный кулич в среднем подо-
рожал не выше уровня инфляции за про-
шлый год в 11%, — говорит ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Но люди, которые его берут 
в магазинах или пекут сами из купленных 
заранее составляющих, этого почти навер-
няка не ощущают. Ведь Пасха — большой 
праздник, который к тому же бывает лишь 
раз в году. Он вне каких-либо ценовых кате-
горий. И речь не только о верующих. Люди 
истосковались по положительным эмоциям, 
за которые готовы платить любые деньги. 
Им важно освободиться, пусть ненадолго, 
от груза бесконечных проблем, испытать 
просветление, радость. В прошлом и по-
запрошлом (пандемийном) годах многим 
было явно не до этого. А раз растет спрос 
на куличи, растут и цены». 

Кстати, резюмирует Масленников, ме-
няется и номенклатура предложения: в част-
ности, в магазинах можно встретить заметно 
больше совсем маленьких, «одноразовых» 
куличей — не на семью, а на человека. 

 Георгий СТЕПАНОВ.

ПАСХАЛЬНЫЙ КУЛИЧ 
В ИНТЕРЬЕРАХ ИНФЛЯЦИИ

НЕТ НА ДАЧЕ МЫТЬЯ
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В самом популярном американском сериале 2023 года «Одни из нас» 
сюжет развивается на фоне гибели цивилизации из-за грибковой 
инфекции, которая превращает зараженных в зомби и от которой нет 
лекарства.



В конце марта сформировалась 
тенденция, которую так долго ждали 
консервативно настроенные частные 
инвесторы, — процентные ставки по 
рублевым депозитам, самому по-
пулярному инструменту сохранения 
сбережений, наконец прекратили сни-
жаться. Как долго продлится банкет у 
вкладчиков?

С начала года максимальные ставки по 
рублевым вкладам в крупнейших банках посте-
пенно сокращались. По данным ЦБ, с января по 
конец марта они уменьшились с 8,13% до 7,68% 
годовых. Среднерыночные показатели, понят-
ное дело, были еще ниже. Однако в середине 
марта движение ставок вниз остановилось. 
Сохранение на уровне 7,5% годовых ключевой 
ставки ЦБ, от которой зависит доходность де-
позитов, только укрепило новый тренд.

Интересный момент: если в прошлом году 
российские банки предлагали более выгодные 
условия по вкладам на три месяца, теперь 
фокус сместился на долгосрочные продукты. 
Именно по ним сегодня предлагаются наи-
более выгодные условия. Как сообщили «МК» 
в пресс-службе банка «Русский Стандарт», 
сейчас ставки по «коротким» рублевым вкла-
дам варьируются в диапазоне 6,5–8%, а по 
вкладам на длительные сроки (более года) — в 
районе 8,5–10%. 

При этом банки предлагают клиентам 
несколько вариантов получения процен-
тов по вкладу: в конце срока, ежемесячную 

капитализацию (прибавление к сумме депо-
зита) и ежемесячную выплату процентов на 
счет или карту. Последний наиболее выгод-
ный. Воспользоваться заработанными таким 
способом деньгами можно сразу, не дожи-
даясь окончания вклада. Эти ежемесячные 
поступления можно использовать на оплату 
текущих счетов в автоматическом режиме. 
Автоплатеж в интернет- или мобильном банках 
легко настроить для регулярной дистанцион-
ной оплаты за услуги ЖКХ, мобильной связи, 
интернет-провайдера и пр.

Не снижается интерес россиян к накопи-
тельным счетам. Напомним, что этот бессроч-
ный гибрид текущего счета и вклада, позво-
ляющий свободно распоряжаться деньгами по 
своему усмотрению, также защищен в системе 
страхования вкладов на сумму до 1,4 млн руб. 
включительно. 

По словам главного аналитика Совком-
банка Натальи Ващелюк, процентные ставки 
по накопительным счетам отличаются в за-
висимости от способа начисления процентов 
(на минимальный или ежедневный остаток, 
остаток на конец месяца и пр.), ежемесячных 
трат и пр. Многие банки предлагают повы-
шенные ставки для новых клиентов на первые 
несколько месяцев. Если открывать накопи-
тельный счет по стандартным условиям, то 
можно ориентироваться на процентную ставку 
4–5%. Максимальные ставки могут достигать 
10%, но необходимо выполнять ряд условий, в 
т.ч. по сумме расходов за месяц.

«Несмотря на повышенную доходность 
долгосрочных депозитов, большинство вклад-
чиков пока не спешат размещать на них деньги», 
— отметила начальник управления «Сбереже-
ния» ВТБ Наталья Тучкова. «Во-первых, клиенты 
не расширяют горизонт планирования из-за 
неопределенности в экономике. Во-вторых, 
замедление инфляции и обилие праздников в 
первом квартале стимулировали рост потре-
бительских расходов, что снизило склонность 
к «длинным» сбережениям. В-третьих, на рынке 
практически нет долгосрочных сберегательных 
инструментов накопления с высокой гаранти-
рованной доходностью, которые позволили бы 
вкладчикам заняться накоплением на долгои-
грающие цели», — пояснила Тучкова.

В последнее время на рынке вкладов поя-
вилось много инициатив, призванных удлинить 
сбережения. Так, Банк России предложил про-
работать концепцию безотзывных вкладов с 
повышенной страховой защитой. «Система 
страхования вкладов за годы своего существо-
вания не дала поводов для сомнений в своей 
надежности. Поэтому при полном страховом 
покрытии безотзывный вклад позволит полу-
чать как привлекательный доход от размеще-
ния средств домашних хозяйств в банковском 
секторе, так и даст людям уверенность в их 
сохранности», — отметили в пресс-службе 
банка «Хоум Кредит». 

Для малообеспеченных семей подго-
товлен законопроект, по которому системно 
значимые банки с 1 июля 2024 года обяжут 
открывать социальные вклады (доходность 
по ним не будет ниже уровня ключевой ставки 

ЦБ +1%, банкам запретят брать комиссию за 
открытие или обслуживание вклада и счета, а 
также за операции по счету, если те не превы-
шают 15 тыс. руб.).

«Одним из решений проблемы могут 
стать «детские» депозиты, срок которых мож-
но устанавливать индивидуально, например, 
до наступления совершеннолетия ребенка, 
— считает Тучкова. — При этом необходимо 
предусмотреть досрочное расторжение де-
позитного договора при условии целевого 
использования средств в интересах ребенка. 
Ставку по такому депозиту целесообразно 
привязать к рыночному индикатору, что даст 
возможность хеджировать доходность на-
коплений. При рождении детей государство 
могло бы вносить определенную сумму на 
открытый на имя ребенка депозит и в даль-
нейшем пополнять его дополнительно к ро-
дительским взносам».

«Большая часть перечисленных ини-
циатив направлена на создание «длинных» 
денег в экономике. Идеи в целом хорошие, но 
требуют дополнительных расходов бюджета 
и вряд ли подобные инструменты получат 
широкое распространение. Для уверенного 
развития долгосрочного финансирования 
более важным представляется снижение 
уровня неопределенности в экономике», — 
уверена Ващелюк. 

Еще одна любопытная тенденция — про-
должает снижаться доля вкладов в евро и 
долларах США. Депозиты в юанях пока не так 
популярны у россиян. Как объяснил Максим Ти-
мошенко, директор департамента операций на 
финансовых рынках банка «Русский Стандарт»: 
«Юань остается валютой развивающихся стран 
и имеет довольно высокую волатильность от-
носительно доллара. К тому же у банков не так 
много возможностей, куда можно разместить 
юани, поэтому массового активного продви-
жения юаневых вкладов с привлекательными 
ставками пока не видно». 

Многие граждане, имеющие долларовые 
вклады, не спешат их закрывать, в т.ч. из-за 
ограничений по переводу долларов из банков 
в силу инфраструктурных сложностей с дол-
ларовыми переводами (а у подсанкционных 
банков такие возможности отсутствуют вовсе). 
«Да и получить наличные доллары при закрытии 
вклада непросто и не выгодно (не более $ 10 
тыс. в силу законодательных ограничений). 
Поэтому вкладчики предпочитают продлевать 
договоры, а не забирать рублями по курсу. На 
более длинном горизонте, по мере того как эко-
номика будет переходить во внешних расчетах 
на юани, количество и разнообразие юаневых 
инструментов, в том числе и депозитов, будет 
расти», — заключил Тимошенко.

Сергей АРТЕМОВ.

— Российский фондовый рынок вырос 
на прошедшей неделе. Особый интерес 
был к ценным бумагам нефтегазового 

сектора. Неожиданное решение ОПЕК+ 
о сокращении добычи углеводородов на 
один миллион баррелей в сутки может 
привести к дефициту на рынке нефти во 
второй половине года и росту нефтяных 
цен в районе 90–95 долларов за баррель, 
конечно, если не случится рецессия на 
Западе. Также нефтяники выигрывают от 
слабого рубля. Росту российского рынка 
способствуют активизация розничных ин-
весторов и в целом неплохая корпоратив-
ная отчетность. К примеру, выручка лидера 
российской кибербезопасности Positive 
Technologies выросла на 95% в прошлом 
году, бизнес также может удвоиться в 2023 
году. Оборот Ozon увеличился на 86% в 
прошлом году.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Среди причин снижения рубля на 
прошлой неделе можно выделить следую-
щие: введение ценового потолка на нефть 
снизило экспортную выручку, но это отча-
сти нивелируется новыми рынками сбыта, 
сжатием дисконта марки Urals и общим ро-
стом нефтяных котировок после недавнего 
решения стран ОПЕК+ о снижении добычи. 
Тем не менее такие факторы, как восстанов-
ление импорта, отток капитала резидентов 

(о чем косвенно свидетельствует резкий 
рост валют некоторых сопредельных стран 
СНГ, Казахстана, в частности), а также не-
резидентов, которые получили понятный 
механизм выхода с российского рынка (со-
ответственно, через конверсию рублей в 
валюту), оказались сильнее и заставили 
рубль преодолеть уровень в 80 руб./долл.

Сыграло свою роль в ослаблении рубля 
и снижение предложения продажи юаней 
в рамках бюджетного правила. При этом у 
рубля есть все шансы для коррекции даже 
в ближайшей перспективе, поскольку ряд 
негативных факторов имеет ограниченный 
характер по времени. Цикл ослабления ру-
бля, на мой взгляд, не должен быть про-
должительным, поскольку вывод капитала 
имеет конечный потенциал. По мере воз-
вращения более высокой корреляции курса 
национальной валюты со стоимостью нефти 
рубль имеет все шансы на положительную 
коррекцию. На текущей неделе, по нашему 
прогнозу, пара доллар/рубль будет торго-
ваться в диапазоне 81–83, пара евро/рубль 
— в коридоре 87,5–90,5, а пара юань/рубль 
— 11,5–13.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Банкиры нашли способ решения 
проблемы замороженных валютных 
депозитов, предложив снять ограни-
чения ЦБ на сумму $10 тыс. в случае 
закрытия вклада. В рамках взятого 
курса на девалютизацию следует 
прекратить страхование вкладов в 
«недружественных» валютах. Какие 
потенциальные выгоды и угрозы для 
валютных вкладчиков несут данные 
инициативы, разбирался «МК».

«В целях решения проблемы заморо-
женных с 9 марта 2022 года валютных вкла-
дов населения мы предлагаем разрешить 
банкам при наличии в кассе достаточного 
объема средств в долларах и евро произво-
дить выдачу валюты по вкладам», — заявил 
на съезде Ассоциации российских банков 
(АРБ) ее президент Гарегин Тосунян. При не-
хватке валюты можно производить выдачу в 
рублях по курсу ЦБ РФ на день выдачи. По-
сле реализации этого плана, по его мнению, 
следует прекратить страхование вкладов в 
«токсичных» валютах. 

Напомним, что, по данным ЦБ на 1 де-
кабря 2022 года, депозиты в иностранных 
валютах занимали 21% (8,4 трлн руб.) от всех 
вкладов населения (40,1 трлн руб.). При этом 
в российских банках в конце года находи-
лось только 3,5 трлн руб. Остальные 5 трлн 
граждане держали в зарубежных кредитных 
организациях. В конце марта объем депозитов 
населения в иностранной валюте значительно 
сократился. Однако депозиты в долларах и 
евро по-прежнему остаются в глазах многих 
граждан привлекательным и надежным акти-
вом. Сейчас, по оценке маркетплейса Банки.
ру, ставки по валютным вкладам варьируются 
0,01% (у Сбера) до 5% годовых (у ВТБ). 

В марте ЦБ продлил на полгода, до 9 
сентября 2023 года, запрет банкам брать 
комиссию за выдачу валюты со счетов и вкла-
дов физлиц и пролонгировал ограничения 
на снятие наличной иностранной валюты. 
Если гражданин открыл валютный счет или 
вклад до 9 марта 2022 года, то он может 
снять с него не более $10 тыс. или эквива-
лентную сумму в евро. Остальные средства 
по-прежнему можно получить в рублях по 
курсу Банка России. 

Почему некоторые банки хотят изба-
виться от валютных депозитов? Как сооб-
щил «МК» первый заместитель председателя 

правления «Прио-Внешторгбанка» Михаил 
Волков, санкции Запада против ведущих 
российских банков, запрет на вывоз евро 
из ЕС в РФ и абсолютно логичная реакция 
ЦБ, который ввел ограничения для валют-
ных вкладчиков, привели к тому, что у многих 
банков образовались достаточно большие 
запасы валюты, которые фактически мертвым 
грузом лежат в хранилищах. Причем за этот 
груз банки должны платить отчисления в ФОР 
и АСВ. «Сегодня, когда банк выдает валютный 
вклад в рублях, он фактически выкупает эти 
доллары у гражданина. Т.е. кредитная орга-
низация вынуждена открывать длинную ва-
лютную позицию. Но многие банки, особенно 
региональные и средние, которые не играют 
на валютном рынке, не желают в нынешней 
ситуации иметь валютных рисков. У меня в 
хранилище имеется достаточное количество 
долларов, чтобы отдать их валютным вклад-
чикам и забыть про «токсичные» доллары 

и евро», — отметил Волков.
— Сегодня многие банки, кредитующие 

реальный сектор экономики и не занимаю-
щиеся валютными спекуляциями (предпочи-
тающие иметь открытую валютную позицию 
около нуля), оказались в непростой ситуации, 
— сообщил член Совета АРБ, предправления 
Челябинвестбанка Сергей Бурцев. — Остатки 
вкладов в валюте заморожены. Их нельзя вы-
дать вкладчикам, даже если в кассе валюты 
больше, чем обязательств на вкладах. При 
этом вклады застрахованы, банки несут рас-
ходы, перечисляя взносы в ССВ. Банк России 
повышает отчисления в фонд обязательного 
резервирования, аргументируя борьбой с 
долларизацией. Но очевидно, что банки не 
имеют ни одного инструмента, чтобы законно 
мотивировать снижение остатков на вкладах 
граждан в «недружественных» валютах. 

По его мнению, требование выдавать 
валюту, поступившую после 9 сентября, по 
внутреннему курсу банка тоже нельзя считать 
удачным. Например, если вкладчик положил 
средства на вклад под 3% годовых на год, то 
через год валюту, возможно, по-прежнему 
будет нельзя забрать, а внутренний курс мо-
жет быть на 5% ниже биржевого. «Таким об-
разом, сформированы условия для обмана 
вкладчика, который заработает минус 2%», 
— подытожил Бурцев. Он считает, что в этой 
непростой ситуации напрашивается несколь-
ко инициатив. Среди них — разрешить банкам 
вводить комиссии на остатки в инвалюте по 
вкладам граждан, изменить порядок расчета 
размера отчислений в ФОР, чтобы заморо-
женные остатки (в пределах остатков в кассе) 
исключались из расчета, выдавать любую ва-
люту от погашения срочных вкладов по курсу 
ЦБ. «Кроме этого можно разрешить любую 
валюту, которая есть в кассах, продавать 
в обменных пунктах с сохранением обяза-
тельств выдавать валюту вкладчикам в преде-
лах $10 тыс. (для остатков, сформированных 

до 9 марта 2022 г.)», — добавил банкир. 
Как считает Михаил Волков, целесообраз-

но также вывести валюты недружественных 
стан из-под защиты АСВ: «Сейчас в активных 
операциях банки практически не имеют воз-
можности использовать эти пассивы. При 
этом они обязаны платить в спецфонд под 
управлением АСВ ежегодный страховой взнос 
в 0,48% (по 0,12% в квартал)». «Естественно, 
все изменения должны быть объявлены за-
ранее. К примеру, с 1 января 2024 года страхо-
вание по вкладам в валютах недружественных 
стран прекращается. Соответственно, до это-
го срока вкладчик должен принять решение, 
оставить все как есть или перевести в рубли, 
другую валюту», — отметил Волков.

«Регулятор и правительство много гово-
рят о дедолларизации, но никто не спешит 
создавать условия, чтобы вклады в валюте 
стали неудобными и невыгодными. Если дол-
лары и евро признаны «токсичными», то поче-
му они застрахованы в АСВ? Неужели только 
для того, чтобы банки и дальше пополняли 
Фонд системы обязательного страхования 
вкладов?» — заключил Бурцев.

Пока не ясна реакция регулятора на ини-
циативы АРБ: соответствующий запрос «МК» 
Центробанк проигнорировал. «АСВ осущест-
вляет страхование вкладов в рамках действу-
ющего законодательства», — дипломатично 
пояснила пресс-служба госкорпорации. 

Впрочем, не все участники рынка под-
держали эти идеи. «Массив валютных вкладов 
в ССВ не так велик. Причем значительная 
часть депозитов в долларах и евро открыты 
очень состоятельными людьми, у которых 
особые отношения с банкирами. Большинство 
населения давно предпочитает рублевые 
депозиты. В случае реализации этих ини-
циатив может возникнуть волна недоверия, 
которая принесет гражданам больше вреда, 
чем пользы», — заметил советник по макроэ-
кономике гендиректора компании «Открытые 
Инвестиции» Сергей Хестанов. По его мнению, 
девалютизация финансового рынка и так идет 
полным ходом и по разным направлениям. 
«Многие банки неохотно открывают валют-
ные вклады, потому что спрос на кредиты в 
долларах и евро радикально сократился, ряд 
игроков ввели «конские» комиссии за ведение 
валютных счетов. Тогда зачем раскачивать 
лодку?» — заключил Хестанов.

Сергей АРТЕМОВ.

В конце марта сформировалась 
тенденция, которую так долго ждали 
консервативно настроенные частные 
инвесторы, — процентные ставки по 
рублевым депозитам, самому по-

капитализацию (прибавление к сумме депо-
зита) и ежемесячную выплату процентов на 
счет или карту. Последний наиболее выгод-
ный. Воспользоваться заработанными таким 
способом деньгами можно сразу, не дожи-
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Ставки по рублевым депозитам перестали падать

« ЕСЛИ ДОЛЛАРЫ ПРИЗНАНЫ 
«ТОКСИЧНЫМИ», ТО ПОЧЕМУ 
ОНИ ЗАСТРАХОВАНЫ В АСВ?»

Вклады 
в «недружественных» 
валютах предложили 
вывести из системы 
страхования
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Доходы граждан РФ в этом году 
могут вырасти сразу на 3%. Такой 
оптимистический прогноз дает рей-
тинговое агентство «Эксперт РА». Это 
почти в два раза больше, чем обе-
щало Минэкономразвития. При этом 
инфляция снизится до 6,5%, безра-
ботица останется на низком уров-
не. На фоне дефицита российского 
бюджета и ожидаемого падения ВВП 
в этом году такие прогнозы кажутся, 
мягко говоря, спорными. 

В октябре прошлого года на заседании 
думского Комитета по бюджету и налогам гла-
ва Минэкономразвития Максим Решетников 
сообщил, что в 2023 году доходы населения 
вырастут на 1,6%. Этот прогноз тогда пока-
зался всем очень оптимистичным, ведь уже 
было очевидно, что снижение ВВП России 
продолжится, а дефицит бюджета увеличится. 
Так и оказалось. По итогам I квартала 2023 
года дефицит федеральной казны соста-
вил 2,4 трлн руб., при этом за год, по планам 

властей, он не должен превысить 2,9 трлн 
руб. Прогноз по ВВП на этот год остается 
малоутешительным, хотя и периодически 
пересматривается как российскими, так и 
международными структурами. К примеру, 
Всемирный банк изменил свой прогноз от-
носительно экономики РФ в 2023 году: теперь 
он ожидает снижения на 0,2% вместо спада 
на 3,3%, который он предрекал еще в январе. 
ЦБ РФ в феврале, также после очередного 
пересмотра, заявил, что ВВП РФ в этом году 
будет в интервале от +1% до -1%. 

На этом фоне прогноз агентства «Эксперт 
РА» о росте доходов россиян на 3% вызывает 
вопросы. В самом агентстве указали, что 
на показатель повлияет, во-первых, то, что 
инфляция в текущем году может снизиться 
до 6,5%, во-вторых, увеличение МРОТ. Тут 
уместно напомнить, что реально распола-
гаемые доходы населения — это номиналь-
ные доходы, скорректированные на уровень 
инфляции. 

«Здесь очень важен «эффект статис-

тической базы» такого сравнения, — объясняет 
аналитик TeleTrade Владимир Ковалев. — В 
прошлом году инфляция была высока — 11,9%, 
по данным Росстата. По отношению к тем вы-
соким ценам новое повышение в 2023 году 
окажется намного ниже. Банк России ожидает 
его в 5–7%, Минэкономразвития — в 5,5%. Это 
вполне реально, учитывая и сберегательную 
модель поведения россиян в текущем году». 
Люди стремятся ограничивать покупки, что 
сдерживает и цены. С другой стороны, в про-
шлом году реальные доходы граждан сни-
зились на 1%, по данным Росстата. И если 
по инфляции эффект прошлой повышенной 
«базы» станет ограничивать результат текуще-
го года, то по доходам, напротив, увеличивать 
его, пояснил эксперт. 

Кроме того, для оптимизма аналитиков 
есть и объективные причины. «Так, повыше-
ние МРОТ в текущем году станет основой 
для повышения зарплат работникам бюд-
жетной сферы, — продолжает тему ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 

Мильчакова. — Официальная безработица 
в РФ остается пока очень низкой: по данным 
Росстата, она составляет 3,5%. Это истори-
ческий рекорд». 

В общем, поводы для роста доходов на-
селения в 2023 году имеются. Другой вопрос, 
насколько значительным он в итоге будет? 
Относительно неудачного 2022-го, когда ре-
альные доходы упали на 1%, рост доходов 
населения на 3% станет весьма успешным 
показателем. Но относительно 2021 года, 
когда рост доходов населения составил 3,2%, 
это будет не самая сильная динамика, под-
черкнула Мильчакова. 

«Этот прогноз предполагает отсутствие 
сильных макроэкономических и геополитиче-
ских шоков, что в нынешних условиях чрез-
мерно оптимистично, — указывает начальник 
аналитического управления «БКФ-Банка» Мак-
сим Осадчий. — Например, если бы только что 
закончившийся локальный банковский кризис 
перерос в глобальный финансовый кризис, 
то сокращение реальных располагаемых 

доходов россиян продолжилось бы и в 2023 
году — в первую очередь, из-за снижения экс-
порта». Также уменьшению доходов граждан 
может способствовать усиление санкционно-
го давления. Наблюдаемый всплеск деваль-
вации рубля ведет к росту цен на импорт и 
способствует усилению инфляции, что в свою 
очередь тоже содействует снижению доходов 
населения, отметил эксперт. 

Вообще, фактор стоимости доллара мо-
жет существенно изменить картину с реаль-
ными доходами населения. «При снижении 
инфляции доходы населения могут вырасти, 
но только если курс валюты будет сдержи-
ваться в рамках разумного: не выше 70 руб. 
за $1», — считает инвестсоветник в реестре 
ЦБ РФ Юлия Кузнецова. Если же рубль рух-
нет сильнее, то есть опасность опять выйти 
на высокий уровень инфляции, что приве-
дет к увеличению цены потребкорзины, и 
3-процентное повышение дохода россияне 
не почувствуют, пояснила аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

Американские компании рискуют 
лишиться российского алюминия. 
С 10 апреля вступили в силу за-
градительные пошлины на экспорт 
товаров из нашего «летучего метал-
ла» на рынок США. Отечественные 
производители ищут альтернатив-
ные каналы сбыта в других регионах 
мира. Правда, покупатели из Китая 
и с Ближнего Востока наверняка 
потребуют значительных скидок за 
увеличение закупок дорогостоящей 
продукции.

Налагаемые американцами пошлины 
в 200% касаются не только прямого им-
порта алюминиевых товаров из России, 
но и поставок изделий из других стран, в 
составе которых содержится хотя бы какое-
то количество металла российского проис-
хождения. Исключением станут государ-
ства, которые сами введут аналогичные 
заградительные тарифы.

К введению «алюминиевых» пошлин 
Вашингтон готовился несколько лет, рас-
сказывает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. Еще в 
2018 году тогдашнему президенту США До-
нальду Трампу передали отчет, где сообща-
лось якобы об угрозе импорта алюминиевых 
изделий из РФ госбезопасности Штатов. 
Их могли бы ввести сразу, но американская 
промышленность могла бы пострадать: оста-
новка импорта ставила на грань закрытия 
два из пяти алюминиевых заводов США. 
Теперь же американцы не испытывают осо-
бого дефицита в цветном металле, наладив 
закупку более половины требуемых объемов 
из Канады и Китая.

Как сообщает Bloomberg, охват по-
вышенными фискальными ставками всех 
поставщиков продукции, в изготовлении 
которой используется российское сырье, 
полностью лишит американских потреби-
телей алюминия из РФ, а отечественных 
производителей — сбытового рынка США. 
Впрочем, заокеанские торговые площадки, 
хотя и приносили нашим отраслевым экс-
портерам не менее $500 млн выручки, но 
никогда не считались основной зоной сбыта 
этого товара. Доля российского «летучего 
металла» составляла всего 10% импорта 
Соединенных Штатов. В свою очередь, до 
40% нашего экспорта продолжают осваивать 
потребители Евросоюза, еще почти треть ухо-
дит в СНГ, а азиатские клиенты закупают 23% 
зарубежных поставок алюминия из России. 

«Эти регионы остаются стабильным рын-
ком реализации отечественной продукции, 
участникам которого совершенно не нужны 
различные повышенные тарифы, — уверен 
Деев. — Что же касается Америки, то в резуль-
тате разрушения налаженных бизнес-связей 
окажутся в проигрыше обе стороны».

Брюссель действительно не спешит 
присоединяться к заградительным мерам 
Вашингтона. С политической точки зрения 
руководство ЕС, возможно, не против повто-
рить ход США, но экономически оправданной 
возможности для этого у стран Старого Света 
пока не существует. Еще в 2022 году их про-
изводители алюминия испытали серьезный 
шок от роста цен на энергоресурсы, занима-
ющие существенную долю в себестоимости 
готовой продукции, поэтому стали сокращать 
или даже закрывать собственные производ-
ства. «Несмотря на то что в настоящее время 
стоимость выработки электроэнергии ниже, 
чем в прошлом году, ни один производитель 
алюминия не намерен наращивать произ-
водство в регионе, где прибыль может быть 
обвалена чиновниками Еврокомиссии по по-
литическим мотивам, — полагает директор 
департамента корпоративных финансов ИК 
«ИВА Партнерс» Артем Тузов. — Для реаль-
ного сектора континента отказ от алюминия, 
тем более от алюминиевых изделий из Рос-
сии, окажется крайне болезненным».

Наиболее вероятным маршрутом пе-
реориентации поставок российского «ле-
тучего металла», направляемого ранее в 
США, могут стать Китай и страны Ближнего 
Востока. Теоретически покупателей в этих 
регионах должно оказаться предостаточно. 
Еще в прошлом году на автомобильном, 
судостроительном и прочих мировых про-
изводственных рынках алюминия было в 
избытке: профицит составлял не менее 1,4 
млн тонн. В этом году, напротив, ожидается 
дефицит на уровне 1,5 млн тонн.

Между тем, вопреки заградительным 
пошлинам, российское сырье все-таки не 
оставляет шанса в итоге оказаться и на 
американских заводах. При масштабном 
ограничении импорта из нашей страны и 
налаживании новых каналов поступления 
цветного металла Белому дому требуется 
застраховать себя от роста цен и не допу-
стить снижения конкурентоспособности 
национальных товаров. В такой ситуации 
китайские или ближневосточные компании 
могут выступить в роли посредников, как 
это происходит в топливной сфере. «США 
могут до поры до времени закрывать глаза 
на странное увеличение импорта из других 
стран при стабильном объеме производ-
ства, — считает аналитик TeleTrade Алексей 
Федоров. — Отдельные страны не упустят 
возможности воспользоваться ситуацией и 
заработать на трениях Москвы и Вашингтона. 
Правда, сначала российской алюминиевой 
отрасли придется постараться, чтобы най-
ти посредников для поставок в США, а это 
обязательно будет сопровождаться высоким 
дисконтом».

Николай МАКЕЕВ.

ДОХОДНОЕ 
ДЕЛО 
Россиянам пообещали 
рост уровня жизни

США ОТКАЗАЛИСЬ 
ОТ АЛЮМИНИЯ ИЗ РОССИИ
Вашингтон ввел заградительные пошлины в 200%
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Современное российское 
законодательство не пред-
усматривает для женщин (а 
также несовершеннолетних 

и лиц старше 65 лет) самого жесткого 
наказания — пожизненного лишения сво-
боды. Но суд вправе назначить им макси-
мальный срок, положенный по той статье, 
по которой они обвиняются.

Примеров этому множество. Недавно 
аспирантка Челябинского государствен-
ного университета Александра Борщева 
получила 18 лет колонии за перевозку 
наркотиков (они были в машине, принад-
лежащей мужу, вины своей девушка не 
признала). Экс-менеджер РАО Карина 
Цуркан отбывает 15-летний срок за шпио-
наж (вины своей также не признала). Во-
обще же, по совокупности преступлений 
женщине могут дать столько же, сколько 
и мужчине, — 35 лет лишения свободы. 
Но случаев назначения такого огромного 
срока в современной России точно еще 
не было.

— Как знать, может, Дарья Трепова 
будет первой? — задался вопросом один 
знакомый экс-судья.

Сколько бы лет ни назначили 
женщине, отбывать наказание 
сегодня она может только в 
колонии общего режима (со 
строгим, особым и тюрем-
ным режимом отбытие на-
казания для женщин не 
предусмотрено).

Все это несомнен-
ная заслуга российского 
общества. 

Подводим итог: ни 
пожизненного заключе-
ния, ни строгого режима 
женщинам в России не 
дают. И в этом смысле наша 
страна была и есть чуть ли не 
впереди планеты всей.

— Во многих государствах 
существует пожизненное лише-
ние свободы для женщин, — гово-
рит криминолог Данил Сергеев. 
— И ни в одном международном 
документе нет ограничения о его 
назначении слабому полу. Были 
случаи, когда в России мужчи-
ны оспаривали факт вынесения 
им приговора в виде ПЖ в связи с тем, 
что данное наказание якобы является 
дискриминирующим.

Осужденные к пожизненному сроку 
за убийства Аксенчик и Хамтоху дошли до 
Европейского суда по правам человека. 
Суть их жалобы: раз женщинам не на-
значают ПЖ, то и мужчинам не должны. 
ЕСПЧ исследовал позицию властей Рос-
сийской Федерации, которые пояснили, 
что это, во-первых, является традицией, 
во-вторых — особым способом защиты 
прав женщин с учетом их физиологических 
и биологических особенностей.

В общем, ЕСПЧ, по сути, подтвердил 
право российских дам на более мягкое 
наказание по сравнению с мужчинами. 
Но так было не всегда.

От Соборного уложения 
до УК РФ

— Если мы пойдем в глубь веков, то 
разницы между наказаниями мужчин и 
женщин на Руси не было, — говорит глав-
ный научный сотрудник НИИ Университе-
та прокуратуры РФ, профессор, доктор 

юридических 
наук, заслу-

женный деятель 
науки Анатолий 

Наумов. — Возь-
мем Соборное 

уложение, самый 
внушительный акт 
(свод законов Русско-
го царства, принятый 
Земским собором в 
1649 году. — Авт.). Там 
предусмотрено одина-
ковое наказание для 
всех полов. 

В царской России смертная казнь 
применялась как к мужчинам, так и к 
женщинам. В истории СССР раннего 
периода известно о множестве казнен-
ных женщин. В послевоенные годы было 
принято решение не применять высшую 
меру к женщинам. И за этот период во 
всей стране лишь трижды было сделано 
исключение — для Антонины Макаровой 
(Тоньки-пулеметчицы, которая в годы 
войны расстреливала военнопленных и 
мирных людей в поселке Локоть), Беллы 
Бородкиной («королевы Геленджика», ули-
ченной во взяточничестве, создавшей 
целую ОПГ) и Тамары Иванютиной (отра-
вительнице из школьной столовой).

— Пожизненное лишение свободы в 
СССР было альтернативой смертной каз-
ни, — говорит криминолог Данил Сергеев. 
— Поэтому все ограничения, которые ка-
сались высшей меры (а именно: не выно-
сить ее женщинам, несовершеннолетним 
и преступникам, достигшим 65-летнего 
возраста), остались для пожизненного 
наказания. И они же перешли в совре-
менную Россию. 

— Меня удивляет, когда на пол-
ном серьезе говорят, что если у нас по 

Конституции все равны, то и наказание 
должно быть одинаковым, — говорит один 
из авторов современного Уголовного ко-
декса РФ Анатолий Наумов. — В качестве 
аргумента приводят сам факт того, что 
женщины могут совершать тяжкие пре-
ступления. Могут. И совершают. Но! 

Во-первых, все-таки не так часто, как 
мужчины. Во-вторых, они физиологически 
тяжелее переносят заключение (и есть 
подтверждающие это исследования). Не-
случайно в спорте женщины и мужчины со-
стязаются отдельно. У них разные силовые 
возможности. Женщина по самой своей 
биологической природе отличается от 
мужчин. Она по своей функции — мать. 

В-третьих, психологические отличия. 
Когда наш коллектив авторов писал проект 
Уголовного кодекса, ни у кого не возникло 
сомнений, что критерии требовательности 
к женщине другие. Мне странно, что этот 
вопрос сейчас возникает. 

Если бы более гуманное отношение к 
женщинам привело к росту преступности 
среди них, это могло бы стать аргумен-
том. Но ничего подобного не произошло. 
Наоборот! Немного статистики.

В 2009 году в российских колониях 
находилось 9970 женщин, осужденных 
за убийства (в том числе непредумыш-
ленные), в 2021 году таких — 6474. В 2009 
году за умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью в тюрьму попали 6763 
женщины, а в 2021-м — 1848. 

На сегодняшний день среди всего 
тюремного населения женщин менее 10 
процентов. В среднем доля женщин, по-
павших за решетку за насильственные 
преступления за все последние годы, 
составляет примерно 5 процентов. Если 
брать такие злодеяния, как разбой и гра-
беж, то тут она и вовсе около 2 процентов. 
В основном дамы осуждались за наркотики 

и мошенничество, и причины тому — со-
циальные. Страх перед более суровым 
наказанием их вряд ли остановит. 

— Женщины в целом менее склонны 
к совершению особо тяжких преступле-
ний, — продолжает Сергеев. — Так есть 
ли смысл внести в УК пожизненное ли-
шение свободы для женщин? Если это 
желание спровоцировано конкретным 
прецедентом, то в любом случае в этом 
деле пожизненное лишение свободы уже 
не может быть применено по закону. И 
основываться на нем, решая вопрос на 
будущее, нелогично.

Понятно, что Госдума может рассмо-
треть законопроект с инициативой введе-
ния ПЖ женщинам, но в пояснительной 
записке нужно аргументировать — по-
чему раньше СССР и Россия стояли на 
других позициях и почему мы стали ме-
нее гуманно относиться к этой категории 
осужденных.

«Такого явления, как 
массовый женский 
терроризм, сегодня нет»
— До революции было массовым яв-

ление женского терроризма, — говорит 
криминолог Данил Сергеев. — Историки 
и юристы называют много причин это-
го. Государство реагировало на явление 
сурово — таких террористок вешали и 
расстреливали. Были и исключения — 
оправдание Веры Засулич, но это именно 
исключение. 

Напомню, что 24 января 1878 года 
в Санкт-Петербурге Засулич выстрели-
ла из револьвера в градоначальника, 
генерал-адъютанта Трепова. «Означен-
ным выстрелом причинила тяжелое по-
вреждение, которое не повлекло за со-
бой смерть Трепова только по особым, 
не предвиденным обвиняемой Засулич 
обстоятельствам». 

Так Засулич «наказала» Трепова за то, 
что он подверг публичной порке заклю-
ченного Боголюбова, не снявшего перед 
ним шапку. С тех пор ее называли «первой 
русской женщиной с револьвером», «рус-
ской Шарлоттой Корде» (Корде в 1793 году 
заколола ножом одного из вождей Фран-
цузской революции, главного виновника 
террора Жан-Поля Марата).

Городской прокурор не посчитал 
преступление Засулич политическим, и 
потому его отдали на рассмотрение суда 
присяжных. Это был, надо заметить, исто-
рический процесс, на котором присут-
ствовал великий русский писатель Федор 
Достоевский.

Из допроса Засулич на суде: 
— Когда вы отправились к Трепову, вы 

желали убить его или только…?
— Убить или ранить — мне было все 

равно. Я хотела только показать этим, что 
нельзя так надругаться безнаказанно над 
человеком. Я хотела, чтобы хотя бы чем-то 
отозвалось это…

— В вашем объяснении на предва-
рительном следствии и помещенном в 
обвинительном акте сказано, что вы хотели 
отомстить градоначальнику.

— Да, я хотела обратить внимание 
общественного мнения на это происше-
ствие и сделать не таким легким, не так 
возможным надругательство над чело-
веческим достоинством.

Вера Засулич, возможно, во многом 
была оправдана благодаря напутственно-
му слову, с которым обратился к присяж-
ным председательствующий суда Кони. 
Он закончил его словами: «Быть может, ее 
скорбная, скитальческая молодость объ-
яснит вам ту накопившуюся в ней горечь, 
которая сделала ее менее спокойною, бо-
лее впечатлительною и более болезненною 
по отношению к окружающей жизни, и вы 
найдете основания для снисхождения».

Некоторые считают, что именно по-
сле оправдания Засулич возникла волна 
женского терроризма. Власть ответила 
на это жестко.

Приведу немного фактов.
Софья Перовская за убийство царя 

в 1881 г. повешена.
Вера Фигнер приговорена к смерт-

ной казни, но казнь заменили бессрочной 
каторгой.

Софья Гинсбург за подготовку по-
кушения на царя приговорена к смертной 
казни, но покончила с собой в тюрьме.

Лидия Езерская за покушение по-
лучила наказание в виде бессрочной 
каторги.

Фрума Фрумкина за покушение 
повешена.

Анна Распутина, организатор поку-
шения на министра юстиции Щегловитова, 
повешена.

Анастасия Биценко — за убийство 
военного министра Сахарова назначена 
смертная казнь, которую потом заменили 
бессрочной каторгой. После революции 
освобождена, но в 1938 г. попала под 
репрессии.

Зинаида Коноплянникова — за 
убийство генерала Мина повешена.

Сестры-террористки Измайлович: 
Александра — приговорена к смерти, ко-
торая после была замена на пожизненное, 
а Екатерина расстреляна в 1906 г.

Лидия Стуре повешена за покуше-
ние (о ней написал Леонид Андреев в «Рас-
сказе о семи повешенных»).

Евстолия Рогозинникова за убий-
ство начальника имперского главного 
тюремного управления Александра Мак-
симовского повешена.

Фанни Каплан расстреляна за по-
кушение на Ленина.

— Сохранились воспоминания про-
куроров, которые восхищались тем, как 
мужественно они выслушивали приговор 
и как с улыбкой всходили на эшафот, — го-
ворит известный российский юрист Юрий 
Ларин. — Но в основном в царской России 
все же женщин миловали, заменяя казнь 
на длительные сроки каторги. Их обычно 
ссылали в Сибирь. 

После революции их освободили, к 
ним относились как к героиням. Но потом 
у них возникали трения с большевиками. 
И основная часть этих террористок была 
расстреляна по приговорам военной кол-
легии Верховного суда в 1937–1938 гг. И в 
этом смысле есть весьма поучительные 
истории. 

Одна из них — эсерки Марии Спи-
ридоновой, которая выпустила пять пуль 
в советника тамбовского губернатора 
(отличался жестокостью в подавлении 
революционных движений) в 1906 году. 
Она была приговорена к бессрочной ка-
торге, отбывала наказание в Мальцевской 
тюрьме. Потом ее освободили и обласкали 
пришедшие к власти большевики. Но им 
же потом не понравилась ее политическая 
деятельность.

Ее несколько раз арестовывали, в 
последний раз — в 1937 году. В конце 
концов ее расстреляли. Получалось, что 
со Спиридоновой и другими сделали то, 
что царская власть не считала возможным 
с ними сделать.

— В СССР после убийства Кирова 
было принято Постановление ЦИК СССР 
от 1 декабря 1934 года о внесении измене-
ний в законодательство, — говорит Серге-
ев. — В соответствии с этим документом 
изменена процедура рассмотрения дел 
о терроре: сокращены сроки следствия 
до 10 дней, смертные приговоры пред-
писывалось исполнять немедленно после 
вынесения. И никаких различий между 
мужчинами и женщинами там не было.

Сергеев и другие криминологи на-
стаивают: в советское время, да и сейчас, 
такого явления, как массовый женский 
терроризм, нет и, дай Бог, не будет.

Это так, но отдельные случаи жен-
ского террора были. И снова несколько 
фактов.

28 апреля 1997 года жительницы Чеч-
ни Айсет Дадашева и Фатима Таймасхано-
ва подложили бомбу на железнодорожном 
вокзале Пятигорска. Тогда 2 человека 
погибли, 30 были ранены. Женщины были 
приговорены к 16 и 19 годам тюрьмы. 6 
октября 2000 года Наталья Куребеда 
по заказу чеченских боевиков взорвала 
бомбы на автобусной остановке и рынке 
«Казачий» в Невинномысске. 2 человека 
погибло, 50 были ранены. Суд приговорил 
ее к 18 годам. 

В ночь на 10 июля 2003 года была 
задержана со взрывным устройством 
на 1-й Тверской-Ямской улице в Москве 
уроженка Ингушетии Зарема Мужихоева. 
Взрывотехник ФСБ Георгий Трофимов по-
гиб, обезвреживая бомбу. Суд приговорил 
ее к 20 годам. 

Всего за последние пятилетия таких 
дел, пожалуй, меньше десятка. То есть 
отсутствие пожизненного наказания не 
повлияло на рост преступности по статье 
«Терроризм». И те новые дела, что появ-
лялись, в основном связаны с пособниче-
ством и финансированием терроризма. 

Выходит, смысла ужесточать на-
казание для женщин нет никакого. 
И это ничего, кроме пиара тех, кто 
это предлагает, не принесет. Но тут 
хочется повторить слова одного из 
авторов УК: «Настоящий мужчина в 
том и проявляется, что он четко по-
нимает и ему не надо доказывать — 
женщина по самой своей природе 
отличается от представителя сильной 
половины».

Ева МЕРКАЧЕВА.

Максимальным наказанием за госизмену станет 
пожизненное заключение. За диверсию или те-
ракт, в результате которых погиб хоть один чело-
век, даже если плана убивать у преступников не 
было, — тоже. Думский Комитет по госстроитель-
ству и законодательству подготовил ко второму 
чтению очередной законопроект, ужесточающий 
Уголовный кодекс. Госдума может принять его в 
ближайшие дни. 

О том, что такого рода поправки готовятся, неделю на-
зад сообщил глава думского Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Василий Пискарев («ЕР»). Это 
было после взрыва в петербургском баре, в результате кото-
рого погиб Максим Фомин (Владлен Татарский), а несколько 
десятков человек получили ранения разной степени тяжести. 
10 апреля Комитет по госстроительству и законодательству 
уже готовые поправки рассмотрел и без вопросов и обсуж-
дения их рекомендовал принять. 

В последнее время многие ужесточающие Уголовный 
кодекс изменения внедрялись ко второму чтению в текст 
принятого в первом чтении законопроекта, причем ино-
гда совсем на другую тему. Так было и на этот раз, правда, 
«приютил» поправки законопроект на схожую тему, внесенный 
правительством в ноябре 2022 года. Инициатива предлагала 
считать диверсиями не только взрывы, поджоги и затопления 
дорог, мостов, водопроводов, электростанций и средств 
связи в целях подрыва экономической безопасности и обо-
роноспособности РФ, но и нанесение вреда здоровью людей 
или природной среде при помощи опасных вирусов, бактерий 
и химических веществ. 

Напомним: обычно словом «диверсия» называют некие 
тайные и заранее спланированные действия на территории 
противника во время военных конфликтов, а статья 281 УК и 
сейчас обещает за это минимум 10–15 лет лишения свобо-
ды, а максимум — пожизненное заключение. Из статистики 
Судебного департамента при Верховном суде РФ следует, 
что российским судьям раньше очень редко приходилось 
рассматривать дела такого рода. За восемь лет, с 2014-го по 
2021-й, по статье 281 в стране осудили всего шесть человек, 
за первое полугодие 2022 года еще одного… Статистики за 
весь 2022 год еще нет, но, судя по числу сообщений о воз-
бужденных в последние месяцы уголовных «диверсионных» 
делах, можно говорить об изменении ситуации в худшую 
сторону.

Что же изменится в УК в результате нынешней правки? 
Состав преступления в статье 281 («Диверсия») уточняется 
с учетом исходных предложений правительства, но «просто 
диверсия» будет наказываться уже не лишением свободы от 
10 до 15 лет, а от 10 до 20 лет. Граница между «диверсией», в 
результате которой кто-то погиб по неосторожности дивер-
санта, и «диверсией», ставшей причиной смерти умышлен-
ной, стирается. Сейчас УК в первом случае обещает от 15 
до 20 лет колонии, а во втором — вплоть до пожизненного 
заключения. После того как обсуждаемые поправки вступят 
в силу, гибель человека в ходе диверсии, умышленной она 
была или нет, будет обещать от 15 до 20 лет колонии или 
пожизненное заключение. Аналогичное наказание пропи-
сано и за посягательство на объекты атомной энергетики, 
хранилища ядовитых или химических веществ, патогенных 
биологических объектов. А от 12 до 20 лет — за диверсию 
против объектов Вооруженных сил, Росгвардии, органов 
госвласти и предприятий ОПК.

В и без того особо тяжкой статье 275 УК («Госизмена»), 
уголовные дела по которой ФСБ возбуждает в последнее вре-
мя все чаще и чаще, альтернативой лишению свободы на срок 
от 12 до 20 лет станет пожизненное лишение свободы. 

Правке подвергнутся и некоторые «террористические» 
статьи УК, где такое наказание, как пожизненное лишение 
свободы, и без того встречается довольно часто. За совер-
шение теракта сейчас обещают от 10 до 15 лет — теперь же 
верхняя планка поднимется до 20 лет. И здесь тоже никакой 
разницы между умышленным убийством в результате теракта 
и убийством по неосторожности больше не будет: погиб кто-
то — вплоть до пожизненного…

За содействие террористической деятельности, то есть 
за склонение, вербовку или иное вовлечение гражданина в 
совершение террористических преступлений, минимально 
возможный срок наказания поднимется с 5 до 7 лет лишения 
свободы, а за пособничество в совершении любого терро-
ристического преступления — с 10 до 12 лет (максимальный 
20 лет). Участие в террористическом сообществе вместо 
5–10 лет колонии будет обещать от 10 до 15 лет колонии, что 
делает это преступление особо тяжким.

Первый замглавы комитета Ирина Панькина («ЕР») назвала 
одобренные комитетом поправки важными. А г-н Пискарев 
заявил, что это необходимо для защиты от тех беспреце-
дентных угроз, с которыми сейчас столкнулась наша страна 
со стороны Украины и ее западных спонсоров. 

Пожизненное заключение в России не назначается жен-
щинам, несовершеннолетним и мужчинам 65 лет и старше. 
Отбывают этот вид наказания в исправительных колониях 
особого режима. Статьи УК в новой редакции и с новыми 
сроками будут применяться только к тем событиям, которые 
произойдут после вступления в силу принимаемого сейчас 
закона. Обратной силы они не имеют.

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Елена из города Иваново приеха-
ла в зону спецоперации вместе 
с моими друзьями, волонтерами 
городского отделения Обще-

российского народного фронта. Здесь мы 
все и встретились. Супруг Лены был мобили-
зован осенью, и сейчас несет службу на одной 
из передовых позиций в Луганской народной 
республике. Именно желание увидеть родного 
человека и сподвигло эту хрупкую симпатич-
ную блондинку решиться на столь рискован-
ное пу тешествие, прак тически на 
передовую.

На «большой земле», как называют 
местные территорию России, не затрону-
тую спецоперацией, можно сесть и приехать 
практически куда и когда хочешь. Здесь так 
не работает. Мне стало интересно узнать, 
какие преграды пришлось преодолеть этой 
решительной женщине, и я попросила ее по-
делиться своей историей.

— Нас сама судьба свела вновь, благода-
ря волонтерам ОНФ из Иваново, — улыбается 
собеседница.

Лена не видела мужа Александра целых 
четыре месяца. Разлука была томительна, 
женщине очень хотелось повидаться, но она 
не знала, как это можно осуществить.

Незадолго до поездки Лена случайно 
познакомилась с Ольгой Владимировной 
Федосеевой, руководителем ивановского 
отделения ОНФ. К Елене тогда обратилась 
знакомая и сказала, что хочет отправить по-
сылку Александру, она просила совета, как 
это можно сделать.

— Рассказала, что я, как и другие жены 
мобилизованных, передаем посылки родным 

через ребят, которые приезжают с передо-
вой в отпуск. Посоветовала приятельнице 
обратиться к Ольге Владимировне.

Через некоторое время знакомая от-
звонилась и рассказала, что все переда-
ла и волонтеры уже завтра собираются на 
Донбасс.

— Тогда мне в голову и пришла эта мысль, 
попросить ребят-волонтеров взять меня с 
собой, — делится собеседница.

В тот раз поехать с «гуманитарщиками» 
у Лены не получилось, свободных мест в ма-
шине, к сожалению, не оказалось. Волонтер 
Владимир предложил ей поехать вместе через 
две недели на автомобиле девушки. Однако 
тут же выяснилось, что машина Елены для 
фронтовых дорог не подходит.

— У меня обычный седан. Владимир же 
сказал, что нужна более проходимая и вы-
сокая машина.

Лена попросила подходящий автомобиль 
у друзей, но, как и следовало ожидать, никто 
не захотел подвергать свой транспорт риску 
«в поездке туда, не знаю куда».

— Тогда я позвонила отцу и попросила у 
него дать на время свой кроссовер, — про-
должает Лена. — Папа машину не дал, но 
сказал, что может помочь с покупкой.

Так уже через несколько дней девуш-
ка стала обладательницей поддержанного 
Nissan Qashqai, поставила его на учет, про-
вела диагностику и была готова выдвинуться 
в путь.

— Страшно было ехать сюда? 
— интересуюсь.

— Нет, вообще не страшно. Хотя все зна-
комые меня отговаривали, даже батюшка 
в церкви не поддержал мое желание. Но я 
знала, что все будет хорошо. Не знаю, откуда 
взялась эта уверенность, но ни волнения, ни 
страха не было ни на секунду.

Елена рассказывает, что, несмотря на 
внутреннее спокойствие и решительность, 
сборы в поездку оказались нервозными. 
Дата выезда смещалась, связи с мужем не 
было. Девушка не могла даже поставить его 
в известность, когда именно она приедет. 
В какой-то момент Александр уже стал сам 
отговаривать супругу ехать, но Лена была 
непреклонна.

— Один раз у меня даже закралась мысль 
ехать одной, раз все так затягивается, — вспо-
минает она. — Сказала об этом мужу, после 
чего был целый скандал. Саша кричал, что 
если я так сделаю, то он не выйдет ко мне 
и вообще откажется от отпуска, который, я 
надеюсь, ему скоро дадут.

Пришлось вернуться к первому плану и 
ждать совместного выезда. И вот наконец-то 
этот день настал. Девушка вспоминает, что 
от переполнявших ее эмоций она совсем 
не чувствовала усталости. Сама всю дорогу 
вела машину, без остановок на сон. Трудно-
сти появились лишь на финишной прямой. 
В оговоренное с супругом место встречи 
гражданскую машину Лены не пустили. Во-
енные аргументировали это соображениями 
безопасности, ведь обстановка на передовой 
неспокойная, артиллерия противника рабо-
тает практически не переставая.

— Тогда мы не смогли встретиться, — про-
должает девушка. — Позже муж рассказал, 

что они подъезжали, но, не дождавшись, 
уехали обратно на позицию. Связаться со 
мной он никак не мог. Связи там, естествен-
но, нет.

Елене ничего не оставалось, как тормо-
зить все военные машины, которые пропуска-
ли через блокпост, и просить водителей по 
рации связаться с ее мужем или с кем-то из 
его подразделения. Иным способом сообщить 
ему, что все-таки смогла добраться, девушка 
не могла. Время нещадно бежало, а Саша 
все не приезжал. Девушка признается, что в 
какой-то момент ее даже взяло отчаяние, но 
она собралась и решила ждать до конца.

— Уже стемнело, и мы приняли решение, 
что заночуем перед блокпостом в машине, а 
утром продолжим попытки связаться с Са-
шей, — уже с улыбкой вспоминает те тяжелые 
минуты Лена. — Только улеглись, как впереди 
увидели фары. Кто-то из ребят-волонтеров 
сказал: «Это БТР». Мы все вышли из машины. 
В темноте ничего не видно, фары слепят. Пом-
ню, Владимир спрашивает: «777»?» (позывной 
изменен. — «МК»), и тут какой-то супергерой 
спрыгивает с брони и отвечает: «Да». А это 
мой Саша оказался...

Лена говорит, что муж почти не изменился 
за эти месяцы, только возмужал и стал еще 
более привлекательным. 

Сейчас она уезжает домой с легким серд-
цем и надеется, что уже очень скоро Саша сам 
приедет в отпуск. Но если что-то пойдет не 
так, то девушка готова вновь проделать весь 
этот непростой путь ради нескольких минут 
счастья рядом с любимым человеком.

Лина КОРСАК, 
ЛНР.

ЗА ГОСИЗМЕНУ ВПЛОТЬ 
ДО ПОЖИЗНЕННОГО
Обратной силы эти изменения 

в Уголовный кодекс иметь 
не будут

ЖЕНСКАЯ МЕРА
НАКАЗАНИЯ

РАДИ НЕСКОЛЬКИХ МИНУТ
счастьясчастья

ПО ТУ СТОРОНУ

Одна из самых 
известных современных 
женщин — террористок 
Зарема  Мужихоева. 
За попытку взрыва 
кафе в центре Москвы 
она получила 20 лет 
заключения.
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В XXI веке фамилия Трепов 
снова оказалась связана 

с женским террором. На этот 
раз Трепова — террористка.
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В XIX веке фамилия 
Трепов уже 

ассоциировалась 
с женским террором. 

В градоначальника 
Трепова стреляла 
террористка Вера 

Засулич.
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И все же надежда умирает последней: 
поэтому люди с готовностью отдают деньги, 
искренне веря, что чудо возможно и выпавшие 
волосы можно воскресить. Однако врачи все-
таки советуют относиться ко многим «иннова-
циям» и волшебным методам скептически. 

Эксперты составили список самых по-
пулярных методов и средств, которые пред-
лагаются в России для восстановления 
волос, но по эффективности которых нет 
доказательств. 

Почему евнухи не лысеют

По статистике, каждая десятая женщина 
к 30 годам сталкивается с алопецией — вы-
падением волос той или иной степени интен-
сивности. В возрасте 50 лет такая проблема 
знакома уже четверти представительниц пре-
красной половины человечества. Мужчин в 
этом плане природа обделяет еще сильнее. 
Женщины менее склонны к облысению, чем 
мужчины, потому что корни у женских волос 
глубже на 2 мм. В результате уже треть мужчин 
после 30 лет лысеют, после 40 лет без волос 
остается 40% представителей сильного пола, 
а после 50 — 50%.

Почему люди лысеют? Если человек 
здоров, то львиная часть его волос (до 90%) 
находится в стадии активного роста, кото-
рая носит название анаген. Около 10% во-
лос пребывает в стадии покоя (телоген), и 
лишь 1–2% — в переходной стадии (катаген). 
Изменение соотношения упомянутых фаз, 
которые вызываются различными нарушения-
ми работы организма, приводят к алопеции 
— патологическому выпадению, поредению 
или полному исчезновению волосяного по-
крова на определенных областях головы или 
туловища. Самая распространенная разно-
видность алопеции — диффузная (то есть 
когда волосы выпадают по всей поверхности 
головы, а не очагами), чаще она случается 
среди женщин. Реже встречается алопеция 
андрогенная (андрогенетическая) — такая 
чаще всего наследственная. У женщин она 
как раз проявляется диффузно, а у мужчин 
— с характерным паттерном потери волос 
на темени. Андрогенное облысение связано 
с гормональными сбоями, оно случается и у 
мужчин, и у женщин (в основном в климакте-
рический период). Из-за гормональных сбоев 
с интенсивным выпадением волос иногда 
сталкиваются подростки, молодые мамочки 
после родов. Профессор кафедры дерма-
товенерологии РУДН, доктор медицинских 
наук Ольга Тамразова рассказывает, что при 
андрогенетической алопеции роль у мужчин 
играет и уровень тестостерона: широко из-
вестно, что евнухи не страдают подагрой и не 
бывают лысыми. В целом же в 30 лет лысеют 
30% мужчин, в 40 — 40% и в 50 — 50%. Среди 
китайцев и корейцев тема значительно менее 
актуальна: в течение жизни лысеют 21% ки-
тайцев и 14% корейцев. «Мало кто знает, но 
основные гены наследуется по материнской 
линии мальчикам. Поэтому в облысении сына 
в большей степени виновата мама, чем папа», 
— говорит Ольга Тамразова. 

Механическое повреждение волосяных 
луковиц неудобными заколками или афроко-
сичками также может вызвать поредение ше-
велюры. К трихологам нередко обращаются 
люди после салонных процедур. Например, 
после агрессивного пилинга в салоне красо-
ты, после наращивания прядей волос.

Патологические заболевания, стрессы, 
вирусы, неправильное питание, дефицит в 
рационе тех или иных витаминов и микро-
элементов (железа, цинка, хрома, селена, 
витамина В12), дефицит белка в питании, 
прием некоторых препаратов, негативное воз-
действие ряда факторов окружающей среды 
(окрашивание, УФ-излучение, воздействие 

радиации, фен) — тоже очевидные причины 
диффузной алопеции.

Нормой считается потеря до 100 волос в 
сутки, если выпадает больше, пора обращать-
ся к врачу. С помощью ряда исследований 
(например, трихограммы) можно установить, 
в чем корень вашей проблемы. При этом чаще 
всего выпадение волос носит временный 
характер — и потом все приходит в норму 
само собой. С корнем волосы выпадают зна-
чительно реже, чем просто ломаются. 

В последнее время все чаще говорят о 
постковидной алопеции, с которой сталкива-
ются немало пациентов после коронавирусной 
инфекции. Версий ее появления по-прежнему 
немало. Кто-то считает это результатом инток-
сикации, вызванной продуктами жизнедея-
тельности вируса в организме. Есть версии, 
что после COVID-19 страдает функция щито-
видной железы, что выливается в развитие 
тахикардии и выпадение волос. Разумеется, 
причиной могут быть и общее снижение им-
мунитета, и гормональный сбой, и нарушение 
функции печени, и развитие микротромбозов, 
и дефицит витаминов и минералов. Некоторые 
пациенты жалуются, что у них после COVID-19 
развиваются грибковые заболевания, на-
чинается себорея, появляется перхоть (все 
это — тоже причина ослабления волос). Ряд 
специалистов советуют также сдать анализ 
крови на уровень гемоглобина, железа и ви-
тамина Д3 (их дефицит также может быть 
повинен в развитии облысения). И все же в 
большинстве случаев пациентам, у которых 

выпадают волосы после COVID-19, можно 
надеяться на благоприятный исход. Кроме 
того, выпадению волос может способствовать 
целый ряд лекарственных средств, использо-
вавшихся при лечении ковида (антибиотики, 
жаропонижающие, антидепрессанты).

И все же почти каждый мечтает о роскош-
ной шевелюре и готов отдать за нее немалые 
деньги. Поэтому любое выпадение пугает и 
толкает к самым решительным действиям. 
Чем и пользуются не слишком добросовест-
ные доктора, производители и просто шар-
латаны всех мастей. 

Топ неэффективных 
методов лечения волос

Количество способов относительно чест-
ного отъема денег у населения, желающего 
улучшить свою шевелюру, сегодня огромно. 
Врач-трихолог-дерматолог Владимир Вавилов 
составил, вероятно, еще не самый полный 
перечень неработающих способов и методик, 
которые широко впариваются населению. «Я 
выделил методики, которые либо продемон-
стрировали неэффективность в клинических 
исследованиях, либо клинических исследо-
ваний по ним не проводилось вообще, однако 
в процессе их использования мы поняли, 
что они не работают. Однако многие из этих 
методик врачи по-прежнему используют в 
своей практике, и берут за них деньги», — 
рассказывает доктор Вавилов.

Итак, вот список эксперта.
Озонотерапия. Если верить рекламе, в 

основе метода — биологическое воздействие 
озоном на волосистую часть головы путем его 
подкожного введения. От этого якобы случа-
ется бактерицидный, антисептический и фун-
гицидный эффекты за счет стимулирования 
восстановительно-окислительных реакций. 
Сообщается также, что озонотерапия улучша-
ет обменные процессы в клетках, укрепляет 
функции иммунной системы, устраняет бла-
гоприятную среду для развития патогенной 
микрофлоры, очищает кожную поверхность 
от скопления ороговевших чешуек, замедляет 
процессы старения. Ну и в конечном итоге 

восстанавливает волосы 
и улучшает их состояние 
в целом. «Никаких ис-
следований по поводу 
данного метода нет, на 
практике он эффекта 
не имеет», — выносит 
вердик т Владимир 
Вавилов.

Дарсонвализация 
— известная еще с советских времен мето-
дика. Процедура выполняется с помощью 
портативного прибора: аппарат назван в честь 
французского физика и физиолога Арсена 
Д'Арсонваля, который в XIX веке открыл фи-
зиотерапевтические свойства электричества. 
Однако в Европе методика совсем не при-
жилась, зато в СССР стала весьма популяр-
на. Принцип работы прибора строится на 
генерации импульсов тока высокой частоты, 
которые передаются на поверхность кожи 
через стеклянный вакуумный электрод. В 
результате возникает электрический разряд, 
приводящий сначала к сужению, а следом — 
к расширению капилляров, что стимулирует 
кровоснабжение тканей и их питание. Многие 
клиники предлагают дарсонвализацию для 
лечения воспалительных заболеваний кожи 
головы, стимуляции роста волос и увеличения 
их количества. Якобы действие микротоков 
направлено на формирование крепких во-
лосяных луковиц, следовательно, и волосы 
из них будут расти здоровыми. Метод по-
зиционируют даже как надежное средство 
борьбы с облысением.

«Хуже не станет, но и поможет вряд ли», 
— говорит Владимир Вавилов. Никаких до-
казательств эффективности за все время 
применения методика так и не получила.

Фракционные лазеры. Лечение облысе-
ния и выпадения волос фракционным лазером 
в последние годы становится все более по-
пулярным. Такой лазер стали даже называть 
«фракселем». Клиниками обещается сти-
мулирующий эффект фототерапии на рост 
волос, который якобы известен уже давно. 
С помощью различных волн электро-
магнитного спектра (УФА, УФБ, 
лазеротерапия) предполага-
ется улучшение метабо-
лизма и деления клеток 
волосяного фолликула. 
Лазерное излучение 
при этом активирует 
рост коротких тон-
ких светлых волос 
в более толстые, 
длинные и тем-
ные. При этом 
клиники активно 
ссылаются, что 
метод эффекти-
вен с точки зрения 
доказательной ме-
дицины. Действи-
тельно, как говорит 
наш эксперт, было про-
ведено 9 исследований с 
применением фракционных 

лазеров, и предвари-
тельные данные по-
казали позитивный 
эффект на рост во-
лос. Но проведен-
ные исследования 
в большинстве 
своем описывали 
лишь отдельные 
случаи  или включа-
ли маленькие группы 
пациентов. 

«Нет никаких дан-
ных о профиле безопас-
ности используемых у нас 
в клинической практике ла-
зеров. Нет стандартизированных 
режимов и четко обозначенной дли-
тельности курса лечения. Не приведет ли 
использование лазерной терапии к рубцовой 
алопеции — вопрос для дискуссий. Но, воз-
можно, фракционные лазеры перспективны 
при андрогенетической алопеции. Но на-
сколько их можно использовать в клиниках?» 
— отмечает Владимир Вавилов.

Трансплантация искусственных волос 
(биофибров). Этот метод от одной швейцар-
ской клиники очень широко рекламировался 
в бортовом журнале крупного российского 
авиаперевозчика. Однако потом повалили 
пациенты с огромным количеством ослож-
нений. «Пересаживались не живые волосы, 
а биополимерные. То есть чужеродная ткань, 
что часто вызывало реакция кожи на био-
пленку и приводило к тяжелым гнойничко-
вым патологиям. В лучшем случае это были 
фолликулиты (инфекционное воспаление в 
области волосяного фолликула), приводив-
шие к интенсивному выпадению волос. Ме-
тодика весьма опасна, хотя стоит недешево», 
— предупреждает доктор Вавилов.

Мезотерапия. Очень популярная сегодня 
процедура, которая предлагается во множе-
стве салонов и клиник. При помощи микро-
инъекций под кожу вводится специальный 
препарат с витаминами и микроэлементами, 
а также другими веществами, обеспечиваю-
щими интенсивный рост волос. Считается, что 
мезотерапия помогает стимулировать рост 
волос, нормализовать секрецию сальных 
желез, улучшать микроциркуляцию и струк-
туру волос. Еще она обеспечивает дыхание 
луковиц, снабжает корни необходимыми 
питательными веществами, нормализует 
выработку кожного сала, эффективно бо-
рется с перхотью. Выделяют также микро-
нидлинг — это микроигольчатая фракционная 
мезотерапия.

«Формально мы не можем стандартизо-
вать эту методику. Каждый производитель 
говорит, что у него все самое лучшее, но по 

большинству составов никаких дан-
ных об эффективности нет. Раз-

ве что по антиандрогенам 
— они дают позитивный 

эффект. Но формаль-
но доказательств 

нет. И вот, допу-
стим, пациент с 
генетической 
потерей волос, 
а мы колем ему 
витамины — 
разумеется, 
они не работа-
ют», — продол-
жает эксперт.

Карбокси-
терапия. Метод 

вошел в практику 
трихологов не так 

давно, однако уже 
широко предлагается. 

Суть метода — газовые 

уколы, которые 
выполняются 
под кожу го-
ловы. Якобы 
они ускоряют 
рост волос и 
преобража-
ют их эстети-
ческий вид. 

Кроме того, 
обещается, что 

процедура по-
зволяет избежать 

преждевременного 
выпадения волос и 

нормализовать питание 
каждой волосяной луковицы. 

«Никаких надежных данных об эф-
фективности процедуры нет. Точнее, есть два 
небольших исследования, к которым есть 
вопросы. Поэтому обещать какой-то эффект 
нет оснований», — говорит Вавилов. 

Искусственные дреды вряд ли можно 
отнести к методам восстановления волос, 
однако они оттягивают волосы, к которым 
они крепятся, и могут приводить к очаговому 
облысению.

Победить облысение

Хорошая новость и в том, что в большин-
стве случаев никакого лечения не потребу-
ется — достаточно будет изменить образ 
жизни: высыпаться, избегать погрешностей 
в питании, почаще бывать на свежем воздухе, 
уделять время физической активности. Здо-
ровый образ жизни способен преобразить 
ваши волосы.

Полезен и массаж головы, который, с 
одной стороны, способствует расслаблению, 
а с другой — усиливает циркуляцию крови и 
увеличивает поступление питательных ве-
ществ в кожу головы. 

Бывает вообще обратимая форма алопе-
ции — волосы после такой восстанавливается 
сами по себе.

«Можно ли победить облысение? Смотря 
какое. Например, есть аутоиммунная гнез-
довая алопеция — в ее лечении случился 
большой прорыв, появилась группа препа-
ратов — ингибиторы янусных киназ. После 
ковида ряд пациентов жалуются на потерю 
волос, что, возможно, связано с токсическим 
эффектом вируса либо с аутоиммунным от-
ветом и микротромбами, поражающими ши-
рокососудистое русло волоса. Чаще всего это 
процесс обратимый. Рубцовая алопеция при 
ковиде встречается, но редко — в основном 
это острая диффузная потеря, и потом во-
лосы восстанавливаются. Но универсальных 
волшебных таблеток, которые помогали бы 
при любой форме алопеции, не существует. 
Например, гены мы пока лечить не умеем. А 
люди у нас изобретательны, часто лечатся 
сами, например, обожают втирать масла по 
поводу и без, хотя они могут быть аллерген-
ными», — говорит Владимир Вавилов.

...Для лечения выпадения волос по диф-
фузному типу, которым страдает треть жен-
щин старше 20 лет, потребуются препараты, в 
которые входят аминокислоты, медицинские 
дрожжи и витамины группы В (лучше, если у 
них есть статус лекарственного средства). 
При андрогенном типе выпадения (как пра-
вило, оно наследственное, и волосы редеют 
очагами) используют лекарства на основе 
миноксидила в сочетании с поливитаминами. 
Наружными средствами терапии тоже пре-
небрегать не следует. Сегодня есть немало 
лечебных шампуней и лосьонов, которые по-
зволяют проводить профилактику алопеции и 
стимулировать рост волос как женщинам, так 
и мужчинам. Лучше покупать их в аптеке.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Великая Отечественная война началась 
и закончилась надписями на стенах. 20 
июля 1941 года один из безымянных за-
щитников Брестской крепости на стене 
казармы выцарапал «Я умираю, но не 
сдаюсь! Прощай, Родина». Это граффити 
стало символом беззаветного мужества, 
героизма и самопожертвования совет-
ских воинов.

Но есть надписи, которые появлялись 
и тогда, когда у его автора зачастую уже не 
оставалось сил на сопротивление, когда 
он стоял на краю гибели. Речь об узниках 
немецких тюрем и лагерей смерти. Про-
царапывая свое имя, место жительства и 
дату, автор использовал единственную воз-
можность передать весть о своей грядущей 
неминуемой смерти и таким образом со-
хранить память о себе для потомков. Если 
у солдата, ведущего бой, были все шансы 
сражаться, не только уцелеть, но и победить, 
то у заключенных зачастую такого шанса не 
было. Они знали, что их ждет газовая камера, 
крематорий, расстрельная яма и… безвест-
ность. Поэтому люди и оставляли надписи 
на стенах своих камер и бараков. Недавно 
именно такие надписи были обнаружены в 
Брянске.

Брянская фабрика смерти 
«Дулаг-142»

В годы Великой Отечественной войны в 
оккупированном фашистами Брянске на тер-
ритории бывшей военной ремонтной базы 
был организован лагерь «Дулаг-142». Изна-
чально он предназначался для пленных крас-
ноармейцев, которых готовили к дальнейшей 
пересылке. Однако в скором времени сюда 
за колючую проволоку стали отправлять и 
мирных жителей пригородных деревень, 
которые зачастую уничтожались за связь 
с партизанами. Сами деревни сжигались 

дотла. Таким образом немцы пытались ли-
шить народных мстителей их баз, мест от-
дыха и создать вокруг своих гарнизонов 
чистую от партизан территорию. 

Как свидетельствуют брянские исто-
рики, в «Дулаге» могло размещаться до 80 
тысяч человек одновременно. Это не был 
постоянный контингент. Одних заключенных 
готовили к переброске в Германию, где их 
использовали в качестве рабов на принуди-
тельных работах на оборонных и промыш-
ленных предприятиях. Других заключенных 
оккупанты использовали на месте. 

Пленных содержали в корпусах бывшей 
рембазы, гражданских заключенных — в 
бараках, обустроенных из бывших складских 

помещений. Об условиях содержания рас-
сказывают в Государственном архиве Брян-
ской области: «Кормили пленных баландой из 
непросеянной гречневой муки, мясом пав-
ших лошадей и гнилыми овощами. От рас-
стрелов и издевательств, голода и эпидемий 
ежедневно гибло 100–150 узников, которые 
были погребены в братских могилах».

Сотрудники архива нашли свидетель-
ские показания: «Очевидцы описывают не-
человеческие условия содержания узников 
в «Дулаге-142». И в дождь, и в холод, под 
открытым небом, за высокой колючей про-
волокой, ограждавшей лагерь, подвергались 
издевательствам нацистов военнопленные 
и мирные граждане».

По воспоминаниям жившей рядом с 
лагерем Клавдии Фоминичны Барковой, 
условия жизни заключенных были ужасными. 
Она видела, как на небольшую площадку, 
огороженную колючей проволокой, загоня-
ли умирающих от голода людей. На вышку, 
стоящую в центре, забирались немецкие 
офицеры с фото- и киноаппаратами. Затем 
сюда бросали падаль. Люди набрасывались 
на нее и поедали. Эта жуткая картина до-
ставляла немцам удовольствие, они громко 
смеялись и радовались.

«От расстрелов и издевательств, эпи-
демий и голода 40 000 узников погибли и 
были погребены в братских могилах и ямах 
на территории лагеря», — сообщила ди-
ректор архива Анастасия Каратаева чудо-
вищную цифру жертв фашистского лагеря 
в Брянске.

Карательный батальон 
формировался 
из украинских 
военнопленных
Несмотря на то что со времени осво-

бождения Брянска от немецко-фашистских 
захватчиков прошло восемь десятков лет, в 
регионе помнят о злодеяниях оккупантов.

19 мая 2021 года на территории бывшего 
85-го завода, где в годы войны находился 
немецкий концлагерь, начались поисковые 
работы. Работы вело поисковое объединение 
«Отечество». Задача, которая стояла перед 
поисковиками, — обнаружить останки погиб-
ших и замученных советских граждан.

«В первый день работ обнаружены остан-
ки около 40 человек, — рассказывает о тех 
работах брянский поисковик Роман Смоль-
ский. — После чего были приглашены пред-
ставители Следственного комитета, полиции. 
К вопросу также подключена прокуратура 
Брянской области».

Благодаря межведомственному взаи-
модействию сотрудников прокуратуры, по-
исковиков, историков, архивистов на протя-
жении более года шла скрупулезная работа 
по выявлению обстоятельств трагических 
событий времен войны.

Так, благодаря рассекреченным доку-
ментам из архивов ФСБ стало известно, что 
концлагерь в Брянске охраняли не только 
немцы, но и охранный отряд 615-го каратель-
ного батальона, который входил в полк «Дес-
на». Документы свидетельствуют, что 615-й 
батальон формировался из военнопленных 
украинской национальности.

Все эти документы, свидетельские пока-
зания использовались в судебном процессе в 
Брянске, который завершился в прошлом году. 
Главным обвинителем на процессе выступил 

прокурор Брянской области Александр Войто-
вич. В ходе судебного разбирательства было 
установлено, что преступления, совершенные 
в годы Великой Отечественной войны на Брян-
щине, являются геноцидом против советского 
народа, осуществленного оккупационным 
фашистским режимом. Такое решение было 
вынесено впервые в новой истории России. 
Позже последовали решения о признании 
геноцидом преступлений фашистов  в Псков-
ской области, при блокаде Ленинграда.

Граффити смерти — 
точку ставить рано…

Однако по прошествии полугода со вре-
мени вынесения приговора в деле увекове-
чения памяти жертв фашистского концлагеря 
«Дулаг-142» открылись новые обстоятельства 
— на стенах бывших бараков, где содержались 
заключенные, обнаружены выцарапанные на 
кирпичах надписи, которые датируются в том 
числе и периодом 1941–1943 годов.

Надписи были обнаружены Евгением 
Власенковым, главным энергетиком одного 
из предприятий, которое действует на терри-
тории бывшего 85-го завода. О своей находке 
Евгений Владимирович сообщил главному ре-
дактору «МК в Брянске» Григорию Кожурину.

«Я работаю здесь уже более двух лет, — 
рассказывает Евгений Власенков. — Конечно, 
раньше слышал, что на месте 85-го завода в 
годы войны действовал концлагерь. Тем бо-
лее сотрудники предприятия периодически 
ухаживают за памятником жертвам фашиз-
ма, который находится недалеко от нашего 
производства. 

После того как я неоднократно встречал 
публикации, в том числе и в вашем издании, 
о планах более масштабного увековечения 
памяти советских граждан — заключен-
ных концлагеря, я стал более внимательно 

присматриваться к помещениям, которые 
использовались фашистами под бараки для 
заключенных. По их периметру я обнаружил 
множество надписей. Некоторые из них от-
носятся к послевоенному времени, но есть и 
такие, на которых четко читаются даты «1941» 
и «1943». 

Вполне вероятно, что эти записи действи-
тельно выцарапаны обреченными узниками 
концлагеря, которые хоть таким способом 
пытались оставить память о себе. Вместе с 
Евгением мы обошли некоторые строения, и 
он показал, где обнаружил уникальные граф-
фити — очередные свидетельства геноцида 
советского народа.

Некоторые надписи вполне различимы. 
Например, «Челябинская обл., Брединский 
р-н, колхоз им. Сталина, МТФ. Мальцевой» 
или «Калера Юзапавишна, 1943». Есть над-
писи фамилий без даты — «Захаров И.Ф.», 
или, наоборот, дата рождения осталась, а 
фамилия на другом кирпиче оказалась сбита 
— «… рождения 1928». Судя по всему, сюда по-
падали не только славяне. Проходим дальше 
и читаем мусульманское имя «Ильяс (далее 
забито)» и дата «9/IV 43». Попадаются и еще 
даты «1943».

Обойдя здания по периметру, прошли 
внутрь. Сейчас там стены оштукатурены и 
покрашены. Вполне вероятно, что во время 
войны, когда здесь находились советские 
пленные и заключенные, штукатурки не было. 
Поэтому когда здесь будут вестись работы 
по созданию мемориала и стены очистят от 
позднейших наслоений, под ними могут про-
честь и другие надписи.

Кстати, через три месяца — к 30 июня 
2023 года — правительство Брянской об-
ласти совместно с правительством России 
в соответствии с поручением президента 
Владимира Путина должны определить ис-
точники финансирования разработки про-
екта музейно-мемориального комплекса 
«Дулаг-142». 

Однако для того чтобы определиться с 
источниками и объемом финансирования, 
необходимо знать, куда и на что пойдут не-
малые федеральные и областные средства. 
К этому времени надо уже понимать, в каких 
же границах будут создавать свои проекты 
авторы будущего мемориала — т.е. где пла-
нируется расположить весь комплекс памяти 
жертв фашизма. И только после этого архи-
текторы и дизайнеры смогут подготовить 
проект будущего мемориала или хотя бы его 
концепцию.

Ответы на поставленные вопросы в на-
стоящее время ищут уполномоченные органы. 
На территории бывшего концлагеря продол-
жаются поисковые работы, которые позволят 
подтвердить или опровергнуть имеющуюся 
информацию о других, пока еще неизвестных 
местах возможных захоронений узников.

Григорий КОЖУРИН, «МК в Брянске».
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БРЯНСКИЙ

БУХЕНВАЛЬД
Найдены 
предсмертные 
послания узников 
немецкого 
концлагеря

Последние слова погибающих — свидетельство геноцида.

Энергетик завода Евгений Власенков показывает граффити узников 
концлагеря.

Стеллажи в бывшем бараке 
напоминают нары концлагеря.
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Зубы и волосы — то, что люди теряют со временем, но очень не 
хотят с ними расставаться. И если с зубами проблему можно 
решить, если иметь деньги, время и терпение, то с волосами 
все значительно сложнее. Несмотря на появление то одной 
прорывной методики, то другой, количество миллионеров с 

черепами, похожими на коленку, заставляет сильно усомниться в их 
эффективности.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Мини-штанга» в 
руке дамы. 4. Тарханы, где прошло детство 
Лермонтова. 10. Выигранный адвокатом 
судебный «матч». 11. Гипсовый рельеф на 
фасадах здания. 13. Чук для Гека в рассказе 
Аркадия Гайдара. 14. Чугунный шар, заби-
тый в пушку. 15. Военный корабль с бази-
рующимися на нем боевыми самолетами и 
вертолетами. 16. Кривой кинжал турецких 
янычар. 18. Напольная «масленка» у эллинов. 
20. Механическая железнодорожная теле-
жка с ручным приводом. 22. «Напарница» 
гиперболы в тетради ученика. 23. Главное 
качество лучшего снайпера. 24. Признание в 
совершенных грехах. 27. Врач, работающий с 
душевнобольными. 30. «Нападки» корифеев 
на дебютанта. 32. «Карусель» в клетке ручной 
белки. 34. Сувенир, прилипший к холодильни-
ку. 35. «Шишак» с красной звездой на голове 
красноармейца. 36. Горе-герой с заячьей ду-
шой. 38. Неуклюжий гигант в посудной лавке. 
39. Затемнение, переходящее в полный мрак. 
40. «Штат» российского губернатора. 41. Дья-
вольские отродья, вылезающие в Хеллоуин. 
42. Титул супруги Андрея Болконского.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужлан, хамящий 
в ответ на замечание. 2. Свадебный сладкий 
шедевр с фигурками из мастики. 3. Помощник 
капитана, знающий фарватер. 5. Пернатая 
гурманка, клюющая сало. 6. «Торпедка» рядом 
с арбузом на прилавке. 7. Гибкий и прыгучий 
артист цирка. 8. Командный забег с переда-
чей палочки. 9. Порядок решения однотипных 
задач. 10. Дом, вытащенный из рюкзака. 12. 
Защитник, противостоящий прокурору. 17. 
Декоративная елочка в букете. 19. Камера 
для пельменей и заледеневших ягод в холо-
дильнике. 20. «Зам» диктатора, боящегося 
покушения. 21. Дива, блистающая на сцене и 
в кино. 25. Ленивый и никчемный человек. 26. 
Сплоченность людей с общими интересами. 27. 
Последнее средство безнадежно влюбленных 
деревенских девиц. 28. Автомобильный «кори-
дор» под горой. 29. Второкурсник, защитивший 
диплом. 31. Космический летательный аппарат 
с научной аппаратурой на борту. 33. «Строя-
щееся здание» в речи прораба. 34. Крупная 
бабочка с желто-черным принтом. 37. Пища 
бедных японских рыбаков, покорившая весь 
мир. 38. Гора душистого сена в поле.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золовка. 4. Комбайн. 10. Рубрика. 11. Индивид. 13. Орех. 14. 

Гнет. 15. Лекарство. 16. Костел. 18. Древко. 20. Альфонс. 22. Лайнсмен. 23. Акустика. 24. 
Сотейник. 27. Сановник. 30. Напиток. 32. Кречет. 34. Округа. 35. Репеллент. 36. Цвет. 38. 
Вкус. 39. Тропики. 40. Кафедра. 41. Скандал. 42. Бандура.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Засолка. 2. Обух. 3. Коралл. 5. Обиход. 6. Бриг. 7. Настрой. 8. 
Батальон. 9. Диаспора. 10. Рессора. 12. Дневник. 17. Евангелие. 19. Ростовщик. 20. Ар-
мянин. 21. Спутник. 25. Огнемет. 26. Копчение. 27. Сутолока. 28. Игрушка. 29. Эксцесс. 
31. Капсула. 33. Трепка. 34. Отмена. 37. Трон. 38. Вред.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Муж Толечка!
Ты АС! Во всём!

С Днём космонавтики!
ВДВОЁМ

20232023

Зиночка с Верной любовью

Мы ПОБЕДИЛИ!
ВЕК Здоровья! Благ!

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

У русского театра завтра большой 
праздник. У великого драматурга, 
который полтора века обеспечивает 
работой (а значит, кормит) армию 
артистов, режиссеров, да и прочих 
работников сцены, день рождения 
— 200 лет. Театры по всей стране 
носят его имя, пьесы не сходят с 
подмостков. Каким был этот чело-
век, как жил? Как русскую жизнь 
переводил на язык драматургии, 
оставив нам не только потрясаю-
щие пьесы, но и документы бытия 
прошлой, неведомой нам эпохи. Об 

этом мы говорим с 
уникальным зна-
током творчества 
А.Н.Островского, 
автором моногра-
фий о нем, доктор-
ом искусствоведе-
ния, профессором 
ГИТИСа Ниной 
Шалимовой.

— Нина Алексеевна, интересное со-
впадение — день рождения Александра 
Николаевича по новому стилю приходит-
ся на 12 апреля — День космонавтики. 
По-вашему, Островский — космический 
автор?

— Если говорить о космосе националь-
ной души, тогда, конечно, да. Он точно знал 
и глубоко чувствовал, как русский чело-
век думает, мыслит, радуется, печалится, 
обижается, бывает счастлив, завидует, чем 
пренебрегает, что считает важным, а к чему 
относится со страхом или предубеждением. 
Он понимал, куда устремлена народная душа. 
Про Островского могу сказать, что он был по-
венчан с русской жизнью, проникал в самые 
глубокие ее основания и мог это передать, 
как мало какой русский писатель.

Никаких оговорок 
по Фрейду

— Мне кажется, что исходя даже из 
одной биографии драматурга, он для 
творческой личности был каким-то очень 
правильным.

— Да, был очень правильный человек, 
писал очень скучные письма. Я имею в виду 
не лексику, а отсутствие каких-либо размыш-
лений, откровений, упругой острой мысли. 
Письма его, как и дневники, малоинтересное 
чтение, не сравнить с письмами Пушкина 
или дневниками Толстого. Такое ощущение, 
что прозой совсем не владел, только драма-
тургической формой. Но это его качество я 
называю душевной опрятностью — он был 
душевно опрятным человеком. 

Если знаешь его писательскую судь-
бу, то думаешь: «Про какого еще русского 
писателя или драматурга с каждой новой 
пьесой критики так писали о падении его 
таланта?» Он же все время читал о себе: 
перепевает собственные темы и мотивы, 
не делает никаких творческих открытий и за 
последние двадцать пять лет жизни «вконец 
исписался». Но от этого в нем не родилось 
ни угнетенности, ни злобы, ни обиды — этих 
вполне естественных эмоциональных реак-
ций на подобные строки о себе. Ничего этого 
и следа нет. 

Островский продолжал делать свое 
дело. Он был из дворян, но, я бы сказала, 
из трудящихся дворян, с очень высокой 
внутренней дисциплиной: знал, что к на-
чалу театрального сезона или к чьему-то 
бенефису должен пьесу написать, и писал. 
Всегда успевал к сроку и вообще за всю 
свою жизнь ни разу никого не подвел, а вот 
его, случалось, подводили.

Был один случай в его биографии, когда 
великий Пров Садовский (корифей Малого 
театра. — М.Р.) ночь провел в актерском клу-
бе и, мягко говоря, на следующий день был 
не в форме. А шла премьера пьесы «Воевода, 
или Сон на Волге», где воевода по сюжету за-
сыпает и видит сон, от которого просыпается 
в ужасе. Пров Садовский, согласно роли, лег 
спать, да и заснул на сцене по-настоящему. 
Его не могли незаметно разбудить — при-
шлось дать занавес. После этого казуса нет 
никаких гневных инвектив, проклятий, уко-
ризн старинному приятелю. Только и было 
ему сказано: «Сбились вы, Пров Михайлович, 
и сбились совсем!» Да другой бы на его месте 
до конца жизни с артистом не разговаривал, 
еще бы ходил по всем кружкам и салонам и 
рассказывал, какая сволочь Пров Садовский. 
А внутренняя душевная опрятность Алек-
сандра Николаевича не позволяла дурным 
настроениям проявляться.

Он был хорошим, я бы сказала, закры-
то целомудренным человеком. Никаких ду-
шевных излияний, откровений, оговорок по 
Фрейду, никаких «душа нараспашку» у него 
в помине нет. Он не из тех, кому важно было 
высказаться, важнее быть услышанным. 

— Что за писатель такой? Ни одного 
скандала с ним не связано.

— Да, это так, хотя ему пришлось пройти 
через клевету, но опять же — как он достойно 
клевету выдержал. Я имею в виду историю, 
которая случилась с ним по молодости лет. 
У него был знакомец — бездельный человек, 
актер, про каких говорят «актеришко какой-
то», попивающий. Они по молодости хорово-
дились, и Островский предложил ему вместе 
пьесу написать. Начали писать «Банкрот, или 
Свои люди — сочтемся», и его соавтор на пер-
вой же картине слинял. А спустя некоторое 
время обвинил Островского в плагиате. От 
зависти, конечно. Он же не знал, что приятель 
так прогремит этой пьесой.

Учитывая нравы литературной и осо-
бенно театральной среды, слухи разнеслись 
по Москве. Но когда читаешь его корреспон-
денцию того времени, то видишь, что в ней 
нет никакой пылкости, эмоций — он с досто-
инством переносит эту чрезвычайно непри-
ятную историю, тянувшуюся почти два года. 
И не сказать, что это его не задевало. 

У него есть совсем простенькие пье-
сы — «два прихлопа, три притопа», как го-
ворится, ничего особенного. Но так может 
казаться, пока кто-нибудь не поставит пьесу. 
Я так воспринимала «Бедность не порок», 
пока ее Александр Коршунов не поставил 
в Малом театре. Или, например, «Трудовой 
хлеб» — кажется, что история выеденного 
яйца не стоит. Но Коршунов поставил такой 
сильный спектакль, а Валерий Баринов так 
выступил в центральной роли, что получился 
спектакль-событие. Даже высокомерная 
«Золотая маска» не могла мимо него прой-
ти. В этом «Трудовом хлебе» Наташа, бед-
ная обманутая девушка, спрашивает себя, 
что ей теперь делать и как жить. И — как 
вывод — прекрасная фраза: «Носить горе, 

носить горе, пока износится». Наверное, 
Островский, когда с ним случалось что-то 
мутное, нехорошее, думал: «Носить нужно, 
пока износится». 

Он не переступил через 
отцовское благословение

— Но как совместить его душевную 
опрятность, порядочность и долгую 
жизнь невенчанным? 

— Этот мотив упорно у него повторяет-
ся и в пьесах: целый ряд молодых героев и 
героинь живут невенчанными или вообще 
отказываются от брака. И почему он сам — 
безусловно порядочный человек, сделанный 
из доброкачественного человеческого мате-
риала, — жил невенчанным со своей Агашей 
двадцать лет, детей с ней нажил?

— Не пара дворянину?
— Я вот что думаю: он Агашу действи-

тельно любил. Кстати, только совсем не-
давно удалось выяснить, какая у нее была 
фамилия. В литературе об Островском она 
проходила как Агафья Ивановна. А фамилия 
у нее оказалась такая, какая и должна быть 
у жены Островского, — Иванова.

— Так что же известно про Агафью 
Иванову?

— Ни-че-го. Кроме того, что она была 
замоскворецкая мещанка, совсем простая, 
домовитая. Как она шокировала Тургене-
ва, который вошел в эту скромную, точнее 
сказать, бедную избу! Именно в избу — так 
выглядел замоскворецкий домик молодо-
го драматурга, куда явилась та, которая по 
внешнему облику даже на горничную не тя-
нула! Судя по всему, она была воспитана по 
замоскворецким правилам: муж — это муж, 
у него своя жизнь, а мое дело — дом обиха-
живать, мужа любить и о нем заботиться, 
быть рядом и поддерживать его.

По целому ряду намеков я поняла, что 
Островский не венчался с нею, потому что его 
отец был против. Отец у него был личный дво-
рянин, получивший дворянство за безупреч-
ную службу. Вся его жизнь — восхождение, 
доказательство своей состоятельности. А 
тут сын собрался взять замуж мещанку, к 
тому же университет бросил. Конечно, он 
не мог благословить этот союз. Думаю, что 
Александр Николаевич не переступил через 
отсутствие отцовского благословения. Ро-
дительское благословение вещь серьезная: 
если его нет, то, как доказывает опыт, мира 
в семье не будет.

— Как думаете, если бы Агафья Ива-
нова не умерла, Островский с ней об-
венчался бы?

— Учитывая мужскую природу, думаю, 
вряд ли. Мне кажется, со временем он по-
чувствовал вкус этой ситуации: у него есть 
дом, семья, но сам он свободен. Всем сво-
им «красавцам мужчинам», ведущим в его 
пьесах рассеянную светскую жизнь, он по-
дарил это привлекательное для мужчины 
ощущение личной свободы. Правда, сам 
Островский вел жизнь отнюдь не рассеян-
ную, а напротив, сосредоточенно-трудовую и 
внутренне ответственную. Он был образован, 
знал пять иностранных языков и Шекспира 
с Гольдони переводил не с подстрочника, а 
с оригинала. 

Человек на сцене 
соразмерен человеку 
в зале
— Если бы вас попросили иностран-

цам или соотечественникам, что как бе-
лый лист, объяснить, что самое главное 
надо знать о драматурге Островском 
кроме того, что написано в Википедии? 
Что бы вы назвали в первую очередь?

— Первое — это его уникальный дар 
композиции. То есть уравновешивание жиз-
ненных противоречий, даже тех, которые 
кажутся неразрешимыми. И такова же его 
личная жизнь, в которой дар композиции тоже 
сказался. В первом томе эпистолярного на-
следия, на первых же страницах, напечатано 
его письмо цензору Назимову, запретившему 
пьесу «Банкрот». Островский пишет: «Твердо 
убежденный, что всякий талант дается Богом 
для известного служения, что всякий талант 
налагает обязанности, которые честно и при-
лежно должен исполнять человек, я не смел 
оставаться в бездействии. Будет час, когда 
спросится у каждого: где талант твой?»

А ведь он совсем молодой человек, ему 
23 года. В основе письма — знаменитая 

евангельская притча о том, как хозяин, 
уезжая из дома, дает своим работникам по 
таланту (талант в библейские времена — 
денежная единица). Вернулся и спрашивает: 
«Где талант твой?» Первый отвечал: «Ой, я 
знал, ты жнешь, где не сеял, и я зарыл талант 
в землю, бери, он теперь твой». — «Не знаю 
тебя», — сказал хозяин. Второй тоже рас-
тренькал свой талант, а третий говорит: «Я 
знал, что ты спросишь, я пустил этот талант 
в рост, и вот тебе с процентами». Эту прит-
чу, кстати, обыгрывает Ипполит в «Идиоте» 
Достоевского: «Деньги тем всего подлее и 
ненавистнее, что они даже таланты дают. И 
будут давать до скончания мира». 

Второе, что надо знать, по Станислав-
скому называется «сверх-сверхзадачей твор-
чества». Островский хотел, чтобы русский 
человек, видя себя на сцене, что-то начал про 
себя понимать, опознавая себя в далеких от 
себя исторических персонажах. Как драма-
тург он написал целую громаду пьес — 47, 
а если считать с «Василисой Мелентьевой» 
(совместно с Гедеоновым), то 48. Создал в 
них целый мир самых разных людей и при 
этом показал их внутреннее единство. По 
сути дела, он создал национальную манеру 
жить на сцене — чувствовать, любить, пре-
зирать, надеяться, верить, подсчитывать, 
реагировать на доброе, на злое и так далее. 
Это внутреннее, таинственное ментальное 
начало, которое называется неопределен-
ным словом «русскость», он вынес на сцену. 
Показал нашу ментальность в парадоксах, в 
великодушии и малодушестве, в здравости 
ума и в самой русской одури и дури. Короче, 
во всем многообразии показал русский окрас 
общечеловеческого начала. Глубины нацио-
нального невыразимы рационально, но в ис-
кусстве по этим окрасам они улавливаются и 
передаются. Так возникают Шекспир и Данте, 
Сервантес и Мольер, Пушкин и Островский.

Многие русские писатели были устрем-
лены к крайним проявлениям, высокому на-
пряжению этой ментальности. А Островский 
разрабатывал то, что, пожалуй, кроме него, 
никто так блистательно не делал, — среднюю 
линию жизни. У него человек на сцене сораз-
мерен человеку в зале. Идентифицировать в 
процессе чтения себя с Раскольниковым, с 
Соней Мармеладовой или князем Мышкиным 
— возможно, но в пределе, которого на самом 
деле ты никогда не достигнешь. А Островский 
выводил на сцену обыкновенного человека, 
существующего в обыкновении своей жизни. 
В этом его уникальность. По словам замеча-
тельного мхатовского режиссера Владимира 
Сахновского, он мог разглядеть и открыть 
«духовную бездну» в явлении мелком, ка-
зусном и тривиальном. В раскрытии чуда 
обыкновенной и вместе с тем неповторимой 
индивидуальности — его талант.

— Почему же тогда на Западе лучшим 
описателем, толкователем русской души 
считался и считается не Островский, а 
Достоевский? 

— Тут два качества. Первое — Достоев-
ский проще для понимания, потому что он 
сложный. Там есть где копаться, что разъеди-
нять, сопоставлять и противопоставлять. 
Парадоксальная сложность Достоевского 
дает тебе возможность проявить свои по-
знавательные возможности при чтении. А 
с невероятно органичным Островским этот 
номер не пройдет: его образы неразложимы 
на составляющие. К его художественной про-
стоте можно только приобщиться, ощутить и 
впитать в себя ее глубокую правду. 

Была такая актриса Александра Иванов-
на Шуберт, ученица Михаила Семеновича 
Щепкина, которая после ухода из Малого 
театра состояла с ним в переписке. В своих 
театральных мемуарах она пишет, как ей 
не давалась Марья Андреевна из «Бедной 
невесты» и она обратилась к автору за по-
мощью. По ее словам, Островский «ничего 
не мог мне помочь, одно говорил, что надо 
почувствовать». Это лаконичное и глубо-
ко русское «надо почувствовать» — другой 
инструмент познания, чем тот, к которому 
привыкла Европа. Если мы сравним трех 
знаковых литературных героев — ученого 
немца Фауста, благородного испанца Дон 
Кихота и русского князя Мышкина, — сможем 
уловить разницу. В светлый праздник Пасхи 
народ радуется, гуляет, а Фауст в своей ла-
боратории сидит и редактирует Евангелие 
— это чисто протестантский способ жизни. 
Дон Кихот покидает свое бедное жилище и 
отправляется в миссионерское странствие 
добра — это католический пафос деяния. А 
князь Мышкин ничего такого не делает, сидит 
в вагоне третьего класса и просто слушает 

Рогожина, случайного попутчика. Но чем 
кончается дело? «Ну, коли так, совсем ты, 
князь, выходишь юродивый, и таких, как ты, 
Бог любит!» Каков культ, такова и культура. 
Разные изводы христианского культа куль-
тивируют в национальных ментальностях 
разное. 

Достоевского поражало, 
что герои Островского 
говорят прямо от души
— Можно ли утверждать, что более 

репризного по тексту драматурга русский 
театр не знал? 

— Вот здесь и лежит эта загадка обыкно-
венности: действующие лица Островского не 
подозревают, что они говорят репризами. И 
чем больше они не подозревают об этом, тем 
больше юмора исполнения и хохота зрителей. 
И если актер не репризничает, не кокетничает 
на сцене, а живет в образе, он не замечает, 
что его персонаж репризу выдал.

— Да словарь можно составить из 
одних фраз его пьес. 

— Достоевского в свое время поражало, 
что персонажи Островского «говорят прямо 
от души», что видят, чувствуют и понимают, то 
и говорят — это было за пределами его по-

нимания. Для нас, воспитанных на 
новой драме, контекстах, подтек-
стах, сверхтекстах, это тем более 
необыкновенно. Герои Остров-
ского действительно замеча-
тельно формулируют, хотя мы 
понимаем, что формулирует-
то автор, но воспринимаем-то 
слова, будто их произносят 
они. И они никогда не обма-
нывают, а если захотят обма-
нуть, то предупредят нас. И 
дальше мы следим, как они 
обманывают. У того же Глу-

мова из «На всякого мудреца довольно 
простоты» целый монолог: вот смотрите, как 
я до конца пьесы буду обманывать и почему 
и какими средствами действовать. 

— Представляю, сколько вы за свою 
жизнь посмотрели постановок Остров-
ского на сцене.  

— Из ранних впечатлений — Роман 
Филиппов и Игорь Ильинский в спектакле 
«Лес» Малого театра. Восторг полный! Фи-
липпов играл в традиционной приподнято-
театральной манере, Ильинский — в рисун-
ке и технике, которые ему когда-то сделал 
Мейерхольд. С одной стороны, мощная 
корневая актерская система Малого теа-
тра, а с другой — мейерхольдовская школа: 
перед тобой не только живая вода образа, 
но ты еще видишь химическую структуру 
этой «воды». Конечно, дуэты Поляковой и 
Коршунова в «Волках и овцах», Бочкарева и 
Титовой в «Последней жертве», Ермакова и 
Муравьевой в «Лесе», Бочкарева и Глушенко 
в «Правда — хорошо…»… 

А за пределами Дома Островского, когда 
Островского играют «своими словами, штри-
хами и красками», на меня сильное впечат-
ление произвели спектакли Клима («Отчего 
люди не летают…»), Праудина («Беспридан-
ница»), Погребничко («Нужна драматическая 
актриса»). Хороши были «Таланты и поклон-
ники» у Арцибашева в Театре на Покровке 
и у Карбаускиса в Театре Маяковского. Из 
сравнительно недавних впечатлений — «Гро-
за» Могучего, мощно раскрывающая нашу 
русскую ментальность.

— А «Без вины виноватые» у 
Фоменко? 

— Это даже не обсуждается: «Без вины 
виноватые» и «Волки и овцы» — абсолютные 
театральные шедевры. Здесь высочайшая 
культура русской традиции исполнения 
Островского обрела вахтанговскую игри-
стость и искристость… 

Если бы он внезапно 
разбогател, «Челси» 
не стал бы покупать 
— Поскольку Островский писал в 

эпоху не режиссерского театра, можно 
ли утверждать, что он сам работал как 
режиссер? 

— В принципе, тогда все драматурги при 
случае могли быть режиссерами. Если у акте-
ров возникали затруднения, они обращались 
к драматургу. Но сама пьеса, что интересно, 
целиком и полностью находилась в ведении 
театра. Дирекция императорских театров по-
купала у автора пьесу, и дальше он был над 
ней не властен. Не имел права публиковать, 
пока она не сойдет со сцены, и не получал так 
называемых авторских отчислений. 

Тут я хочу сказать о пенсии Островского, 
на которую он не имел права, поскольку не на-
ходился на государственной службе, а писал 
пьесы «на свободных хлебах». Было время, 
когда мог по два шедевра в сезон написать. 
Но когда постарел, силы стали уходить, на-
чал болеть, он обратился с ходатайством к 
Александру III о пенсии, и одним из мотивов 
ходатайства было то, что он более четверти 
века бесплатно, по сути дела, поставлял свои 
пьесы императорской сцене. 

— Островского можно было назвать 
состоятельным человеком? 

— Это то, что называется средний класс. 
На жизнь хватало, но он и не роскошество-
вал никогда. Дело не в том, что на роскошь 
не было денег, у него как бы не было в ней 
потребности. Все его деньги были зарабо-
танные. У него была внутренняя культура 
отношения ко всем житейским благам, в том 
числе и финансам. И если бы внезапно разбо-
гател, уж точно не стал покупать футбольный 
клуб «Челси» или яйца Фаберже. 

— За что Островскому должны быть 
благодарны авторы, драматурги, дирек-
тора театров и режиссеры? 

— За то, что работой до сих пор их обе-
спечивает! В первую очередь ему должны 
быть благодарны драматурги — с 1876 года 
они начали получать авторские отчисления с 
каждого идущего спектакля, а это целиком 
заслуга Островского, боровшегося за их 
права. 

И второе. Когда в работу берется Остров-
ский, вся труппа радуется. Потому что даже 
малюсенькая роль в любой его пьесе — не 
функция, не «кушать подано», а человек со 
своей психологией, философией, отношени-
ем к жизни. И его можно интересно играть и 
даже срывать аплодисменты на крохотном 
выходе. Каждый участник постановки в меру 
своего дарования может проявить себя в 
объеме роли. И актеры не могут этого не 
ценить. 

Марина РАЙКИНА.

С РУССКОИ ЖИЗНЬЮ 
ПОВЕНЧАННЫИ,
ДУШОИ ОПРЯТНЫИ

Щелыково. 
Памятник 

А.Н.Островскому.

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

11 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у EUROSPAR
12 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, корп. 6, у супермаркета «Перекрёсток»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны, на автостоянке

13 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, 
корп. 5, у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
14 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле Управы
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
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ПОДПИСКА

2023

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В ЦСО
11 апреля с 10.00 до 13.00
«Покровское-Стрешнево» ЦСО, ул. Подмосковная, д. 5
«Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая, д. 5б
«Теплый Стан» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 142
«Черемушки» ЦСО, ул. Наметкина, д. 9
«Останкинский» ЦСО, 2-я Новоостанкинская ул., д. 4
«Братеево» ЦСО, ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Внуково» ЦСО, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Сокольники» ЦСО, ул. Стромынка, д. 19, к. 2
12 апреля с 10.00 до 13.00
«Косино-Ухтомский» ЦСО, ул. Святоозерская, д. 11 
(между 7-м и 8-м подъездами)
«Измайлово» ЦСО, ул. Первомайская, д. 3, к. 1
«Крылатское» ЦСО, Рублёвское шоссе, д. 40, к. 3
«Котловка» ЦСО, Нагорная, д. 11а
«Зябликово» ЦСО, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
«Академический» ЦСО, 
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
«Тверской» ЦСО, ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Ясенево» ЦСО, ул. Голубинская, д. 32, к. 2

13 апреля с 10.00 до 13.00
«Алексеевский» ЦСО, ул. Ярославская, д. 5
«Очаково-Матвеевское» ЦСО, 
ул. Наташи Ковшовой, д. 29, вход со двора
«Бабушкинский» ЦСО, ул. Коминтерна, д. 9, к. 1
«Лосиноостровский» ЦСО, ул. Магаданская, д. 9, к. 3
«Южнопортовый» ЦСО, 
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Перерва» ЦСО, Новочеркасский бул., д. 47
«Арбат» ЦСО, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Некрасовка» ЦСО, ул. 1-я Вольская, д. 9
14 апреля с 10.00 до 13.00
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, к. 3
«Капотня» ЦСО, Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Хорошевский» ЦСО, Хорошевское шоссе, д. 68, к. 5
«Войковский» ЦСО, З. и А. Космодемьянских, д. 24а
«Гольяново» ЦСО, Новосибирская, д. 3
«Филевский парк» ЦСО, ул. 2-я Филевская, д. 7, к. 7
«Бирюлево Восточное» ЦСО, ул. Липецкая, д. 17, к. 1
«Пресненский» ЦСО, Пресненский вал, д. 14, к. 5

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Самому русскому 
драматургу 
Александру 
Островскому 200 лет



■ «Было неверие в меня лю-
дей, мелкие подлости, палки 
в колеса» – Юлия Пересильд 
о съемках в фильме «Вызов», 
семье и новой любви
■ «Я написал завещание и 
серьезно поговорил со стар-

шим сыном» – Клим Шипенко о космиче-
ской одиссее
■ «Первое, чему меня учили, ругаться 
матом» – сербская актриса Милена Ра-
дулович о съемках в России

ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.04.2023.
1 USD — 81,7441; 1 EURO — 89,1737.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Безрукова (1965) — актриса театра, 
кино и озвучивания, телеведущая, обществен-
ный деятель
Юрий Калачников (1928–1998) — советский 
конструктор артиллерийского вооружения 
(РСЗО «Град», «Ураган», «Смерч», артиллерий-
ские системы «Гиацинт» и «Тюльпан»)
Людмила Кондратьева (1958) — бегунья-
спринтер, олимпийская чемпионка на дис-
танции 100 метров, чемпионка Европы

Сергей Лукьяненко (1968) — писатель-
фантаст
Георгий Ярцев (1948–2022) — футбо-
лист, советский и российский футбольный 
тренер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 15…17°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер южной 
четверти, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 5.35, заход Солнца — 19.26, 
долгота дня — 13.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей
Всемирный день борьбы с болезнью 
Паркинсона
1963 г. — на экраны вышла кинокомедия 
Алексея Мишурина и Николая Литуса «Коро-
лева бензоколонки» с Надеждой Румянцевой 
в главной роли
2008 г. — впервые в своей истории чемпио-
ном России по хоккею стал уфимский «Са-
лават Юлаев»
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В Москве в спортивном комплексе 
ЦСКА «Игровой» прошел первый 
этап Континентальной лиги дзюдо 
— новый международный турнир 
среди мужских клубных команд. 
В турнире участвуют 24 клуба из 
России, Белоруссии, Индии, Ира-
на, Казахстана, Сербии и Таджи-
кистана. Соревнования проходят 
в три этапа, второй состоится в 
Москве 6 мая, суперфинал — 8 
июля в Казани.

Сама идея создания турнира 
среди клубных команд появилась 
давно, но воплотилась в жизнь только 
сейчас. Этот турнир появился, что 
называется, вовремя и по жизненной 
необходимости: отстранение наших 
спортсменов все еще в силе, но со-
ревновательный опыт с соперниками 
терять нельзя. Встречаться на та-
тами с зарубежными дзюдоистами 
сегодня под эгидой международной 
федерации невозможно, а вот клубы 
обладают независимостью. 

Более того, подобная форма 
конкуренции спортсменов — это воз-
можный путь не выпасть из активного 
соревновательного процесса и для 
других видов спорта. Кстати, пре-
зидент Всероссийской федерации 
художественной гимнастики Ирина 
Винер давно уже говорила о соз-
дании Лиги художественной гимна-
стики, в качестве прототипа кото-
рой может выступить Национальная 
хоккейная лига. И клубная система, 
на которую сейчас переходит наша 
художественная гимнастика, должна 
дать возможность вывести большее 
количество гимнасток на ковер. «В 
мире огромное количество клубов, 
около 600». 

Проведенный первый этап Кон-
тинентальной лиги, как считает пре-
зидент Федерации дзюдо России 
Сергей Соловейчик, уже успел по-
казать, что новая система клубных 
соревнований, впервые опробован-
ная в России, себя оправдала. «От-
дельно хочу отметить работу феде-
рации дзюдо Москвы: благодаря ее 
специалистам, финансовой и мате-
риальной поддержке нам удалось 

объединить усилия и провести не-
забываемый спортивный праздник». 
Соловейчик обещает, что продолже-
ние следует. 

Инициатором создания Лиги вы-
ступила Федерация дзюдо России. 
«Переговоров как таковых не было, 
все клубы сами захотели приехать. И 
приехали действительно достойные 
команды. Здесь и сербская «Црвена 
Звезда» (сейчас — «Ред Стар»), один 
из лидеров европейского дзюдо, и 
иранская команда, за которую высту-
пают члены национальной сборной», 
— говорит спортивный директор 
Федерации дзюдо России Кирилл 
Денисов.

Формат соревнований Лиги 
таков: 20 команд, предварительно 
разделенных на 4 группы, участвуют 
в круговом турнире. Каждый клуб в 
сумме проводит по 4 поединка, а 
спортсмены выступают в весовых ка-
тегориях до 66, 73, 81, 90 кг и свыше 
90 кг. За победу в матче получают 2 
очка, за поражение — 0. Из каждой 
группы выходят по три сильнейшие 
команды. 

Участники Континентальной 
лиги дзюдо — российские клубы из 
Москвы, Грозного, Волгограда, Ряза-
ни, Дмитрова, Уфы, Каспийска, Сочи, 
Санкт-Петербурга, Ставрополя, Ека-
теринбурга... Из зарубежных пред-
ставителей — индийская академия 
дзюдо Мумбаи «Иппон», «Стайки» из 
Белоруссии, Jenys из Казахстана, 
«Ред Стар» из Сербии, HojiSharif из 
Таджикистана и Iran National Judo 
Academy.

Сергей Соловейчик говорит, что 
реакция зрителей на дебютном этапе 
Лиги порадовала: «Москвичи соску-
чились по таким соревнованиям, по-
лучилось создать ажиотаж, зрители 
остались довольны, а следующий 
этап ожидается еще масштабнее».

Первая сенсация турнира при-
надлежит сочинскому клубу «Жемчу-
жина». Дзюдоисты из Краснодарского 
края победили представителей зна-
менитой московской школы «Самбо-
70». Специальный приз «За волю к по-
беде» получил Ибрагим Маргиев из 

«Жемчужины». Спортсмен уверен, 
что командные соревнования — это 
совсем другие ощущения и энергети-
ка по сравнению с личным выходом. 
«Атмосфера на первом этапе схожа 
с клубным чемпионатом России, ко-
торый проходил в Грозном, а участие 
зарубежных спортсменов добавляет 
колорита». 

Обладателем премии «Герой 
дня» стал представитель Северного 
Кавказа Исрапил Сагаипов. Дзюдо-
ист признался, что финал выдал-
ся крайне сложным. Но теперь все 
спортсмены очень ждут второй этап. 
А сам он удивлен награде: «Просто 
приехал сюда, чтобы показать краси-
вую борьбу, наверное, меня отметили 
за отличный бросок». 

В числе вышедших во второй 
этап Лиги «Жемчужина» (Сочи), Jenys 
(Казахстан), HojiSharif (Таджикистан), 
«Динамо» (Дмитров), МГФСО (Мо-
сква), Iran National Judo Academy 
(Иран), «Динамо» (Уфа), «СОРБИС» 
(Москва), «Чемпион» (Железноводск), 
«Турбостроитель» (Санкт-Петербург), 
«Эдельвейс» (Грозный) и «Родина» 
(Екатеринбург). Во втором этапе 
Континентальной лиги дзюдо 6 мая 
выступят и лидеры национально-
го клубного чемпионата «Ахмат» 
(Грозный), «Явара-Нева» (Санкт-
Петербург), «Локомотив Грин Хилл» 
(Нальчик), «Урал—Западная Сибирь» 
(Екатеринбург). 

Призер Олимпийских игр Та-
мерлан Башаев (команда «Ахмат») 
считает, что у турнира интересный 
формат. «Фишка в том, что большое 
количество дзюдоистов сконцентри-
рованы в одном месте, это и возмож-
ность обменяться опытом, и увидеть 
интересные схватки». Башаев выйдет 
на татами 6 мая во втором этапе и не 
сомневается: в Лиге скоро обяза-
тельно появятся новые команды. 

Сергей Соловейчик говорит, 
что перспективы расширения Лиги 
сейчас зависят от участия наших 
спортсменов в международных со-
ревнованиях. Президент федерации 
уверен, что если дзюдоисты России 
получат возможность выступить на 
майском чемпионате мира в Катаре, 
то это станет неким сигналом, и ино-
странцы не будут бояться приезжать 
к нам на соревнования. «В любом 
случае, планируем приглашать клубы 
из стран СНГ, Японии и Кореи. Не 
исключено, что Лига может стать и 
межконтинентальной».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Ваша собака пыталась продать мне 
героин прямо под окнами отдела МВД!
— Это афганская борзая.

— Мужики, а как вы ухаживаете за своим 
лицом?
— Следим, чтобы его не били. 

Ограбление банка, и у грабителя в суете 
сползает маска с лица.
Грабитель подходит к кассиру.
— Ты видел меня?

— Да, видел.
Выстрел, труп.
— Кто еще видел мое лицо?
Из глубины зала:
— Теща моя, но она сейчас дома.

— Маша, прости, я не могу к тебе 
вернуться.
— У тебя кто-то появился?
— Рассудок.

— Ой, вчера замучилась так… Еле-еле с 
мылом сняла!
— Кольцо?
— Обруч…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СОЗДАЕТ АЖИОТАЖ
Новый международный турнир среди мужских 
клубных команд прошел в Москве

Россиян, в ажиотаже скупивших недви-
жимость на Западе, кидают местные де-
велоперы. Одной из жертв обмана стала 
известная светская дама, писательница 
и владелица маникюрных салонов Лена 
Ленина. Подробности аферы «МК» узнал 
из первых рук. 

Лена Ленина купила себе апартаменты на 
Кипре в 2019 году. «Море, солнце и лето зимой 
— не это ли счастье?» Примерно так рассужда-
ла на радостях светская львица. Тогда же она 
заключила официальный договор с владельцем 
компании, внесла 40% стоимости квартиры 
предоплатой, а на ее свадьбе в Москве пре-
зидент этой компании подарил ей оставшиеся 
60% в присутствии Ларисы Долиной, Кости 
Цзю, Нонны Гришаевой и еще сорока звезд и 

сотни бизнесменов. Факт вручения апартамен-
тов стал достоянием светской хроники и попал 
во многие СМИ. На радостях Лена стала нахва-
ливать злосчастную девелоперскую компанию 
во всех своих соцсетях и «наделала ей кучу 
рекламы». По договору дом должен был быть 
построен через год. Но ни через год, ни через 
два, ни даже через четыре, ни сегодня дом так 
и не появился. А недавно новый президент 
компании прислал Лениной смс, что договор с 
ней недействителен. Видимо, ажиотаж русских 
покупателей на Кипре в последнее время на-
столько велик, что каждый застройщик хочет 
продать все что может, даже не построенное, 
в пять раз дороже.

 — Мы часто ругаем российских нера-
дивых застройщиков и искренне верим, что 

западные девелоперы порядочные и соблюда-
ют каждую букву закона. А вот и нет, — заявила 
«МК» пострадавшая Лена Ленина. — Будьте 
осторожны и не связывайтесь с нечистоплот-
ными компаниями. Справляйтесь о репутации. 
И точно никогда не покупайте по плану или на 
уровне котлована. Могут кинуть, как только 
цены вырастут! Меня, кстати, многие агенты 
недвижимости предупреждали не связываться 
с этой компанией. Но я повелась на слащавые 
заверения их русскоязычных директоров по 
продажам, уверявших меня в кристальной 
честности застройщика. В общем, мои юри-
сты разберутся! — предупредила Ленина. 
Как сказал бы наш президент про «теплень-
кое местечко за границей»: «Хотели моря, а 
теперь?»
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Интерес к недвижимости на Ки-
пре только за 2022 год вырос на 
15–20%. Отчасти россияне от-
дают Кипру предпочтение из-за 
программы «золотых виз». После 
того как страны Европы стали 

менее доступны для россиян из-за проблем 
с переводом средств и «токсичностью» рос-
сийских паспортов продавцы зарубежной 
недвижимости фиксируют ориентир: в про-
шлом году на Кипр приходилось 14% от всех 
запросов, на Португалию — 8%, Грецию — 6%, 
Мальту, Испанию и Великобританию — по 4%. 
Самыми популярными новыми странами для 
покупки зарубежной недвижимости у россиян 
стали ОАЭ, Кипр и Турция, такие направления 
назвала Financial Times.

Анатолий САЛУНОВ.

ЛЕНУ ЛЕНИНУ 
«КИНУЛИ» 
С ДОМИКОМ 
У МОРЯ
Светская львица 
заплатила деньги, 
но жилье так 
и не увидела

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ПЕРЕСИЛЬД
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Я НАПИСА Л 
ЗАВЕЩ АНИЕ 
И СЕРЬЕЗНО 
ПОГОВОРИЛ 
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СЫНОМ
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НЕ ПРОПУСТИ!
ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Владимир Винокур отметил 75-летний 
юбилей большими концертами. По-
здравить мэтра юмора собрался весь 
столичный бомонд. Не смог пропустить 
праздник звездного друга и Николай Ба-
сков — тенор вышел на сцену и первым 
делом отправился дарить цветы «не-
вероятной Тамарочке», супруге Вино-
кура, с которой тот счастлив без малого 
пятьдесят лет. 

— Помню, как здесь свои сто лет 
праздновал Зельдин, — начал Басков. — Я 

принимал участие в этом концерте и в ан-
тракте пошел к нему в гримерку. Спрашиваю: 
«Владимир Михайлович, скажите, пожалуй-
ста, вы сто лет прожили. У вас враги были?» 
На что услышал ответ. «Нет, Коленька, какие 
враги! Я жил, никого не трогал! Искусством 
занимался, в кино снимался». 

— Я говорю: «Ну это же мир кино: одному 
режиссеру ты нравишься, другому не нра-
вишься. Еще кто-то козни какие-то плетет! 
Неужели за сто лет не было врагов?» 

— Нет, не было, — ответил Зельдин. — 
Сдохли (нецензурное слово). 

Зал взорвался аплодисментами, а Ба-
сков начал петь. 

Помимо Баскова в этот вечер Владимира 
Натановича поздравляли Филипп Киркоров, 
Лев Лещенко, Наташа Королева, Игорь Нико-
лаев, Игорь Крутой, Клара Новикова… Дочь 
Винокура Анастасия тоже приготовила для 
отца подарок. Девушка презентовала танце-
вальный номер. Настя не скрывала: на репе-
тицию у нее было всего три дня. Впрочем, так 
как Анастасия артистка балета, все тонкости 
современных танцев заранее не учла. Из-за 
этого во время ее номера случилось ЧП. 

На сцену дочь Винокура вышла с ориги-
нальной прической — заплела волосы в косу. 

И во время исполнения танца волосы Насти 
зацепились за правый рукав ее костюма. В 
результате финальная часть номера оказа-
лось скомкана. Впрочем, Настя танцевать не 
бросила — отработала до конца. 

По завершении Владимир Натанович 
принялся помогать любимой дочке. Но от-
цепить волосы оказалось очень непросто. 
Винокур, кажется, даже растерялся из-за 
такого досадного казуса. 

— Ребят, кто может распутать? — обра-
тился он к присутствующим, когда понял, что 
сам не справляется. Настя ушла за кулисы. 
А Винокур принялся юморить. 

— У меня реже такое бывает, потому 
что я с балетом завязал давно, — пошутил 
артист. — В принципе, вы сами понимаете, я 
с удовольствием посмотрю этот номер еще 
раз. Ради папы ребенок такое вытворял! 
Если только косу распутают!

Косу, к счастью, расплели, и Настя снова 
появилась на сцене. Зрители встретили ее 
бурными аплодисментами. И она повто-
рила номер еще раз. К слову, в этот вечер 
она пришла вместе с сыном, внуком Вино-
кура, которого юморист называет своим 
друганом. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ЧП НА ЮБИЛЕЕ ВИНОКУРА
Дочь юмориста пострадала из-за досадного 
казуса

— На состоявшемся недавно исполкоме МОК 
были приняты уточненные рекомендации по до-
пуску российских и белорусских спортсменов на 
международные соревнования. При этом прези-
дент МОК Томас Бах теперь постоянно говорит, 
что он защищает права российских и белорусских 
атлетов, делает все возможное, чтобы позволить 
им участвовать в турнирах хоть в каком-то стату-
се. Как вы оцениваете данную ситуацию и такую 
позицию Баха?

— Это беспредельная позиция. Она попирает все 
права, во-первых, самих спортсменов. Во-вторых, все 
устои и традиции Международного олимпийского 
комитета. И примеров этому достаточно за последнее 
время. Начиная со времен «холодной войны» никогда 
не было подобных решений МОК. Были бойкоты, были 
протесты, но такого не припоминается. Мне просто 
интересно, как бы себя повел в такой ситуации Са-
маранч? Бах, сам будучи олимпийским чемпионом, 
попирает все, что связано вообще с олимпизмом. 
Полный правовой беспредел. Я не думаю, что в Хартии 
МОК что-то сказано по такому решению.

Мы сами в какой-то степени виноваты в этом. 
Либо парламент, либо сообщество ветеранов спорта 
должны отправить письмо в МОК с требованиями и 
понятной формулировкой: «Вернемся только в случае 
возвращения нашего флага и гимна. Или вносите в 
Хартию МОК поправки, легализующие ваши решения. 
В противном случае — до свидания». Тогда не было 
бы ожиданий, всяких игрищ «если скажешь что надо, 
отвернешься от чего не надо, то мы дадим тебе возмож-
ность выступить». Такое ведь бесконечно может быть. 
Поэтому считаю, что и наши упущения тоже есть. Что 
такие вещи нам предлагают, а мы постоянно уступали 
в своей позиции. По допингу все понятно — в кодексе 
ВАДА все моменты прописаны. А по допуску ситуация 
беспредельная и беспрецедентная. Которая, кроме как 
к разрушению всей системы олимпийского движения, 
ни к чему хорошему не приведет.

Много странностей в последнее время. Та же самая 
сборная беженцев, появившаяся при Бахе. Что это 
такое? На Олимпиаду люди могут попасть только по 
итогам отборочных квалификационных турниров. При-
чем только спортсмены, представляющие свою страну. 
Только те, кто дорожит ее символами и ценностями. А 

что за люди в сборной беженцев? Кто они? Почему они 
там? При чем тут Олимпийские игры? Попираются не 
только традиции, но и сам статус Олимпийских игр. 
Который и сделал их самым популярным спортивным 
событием в мире, в истории человечества.

Я принимал участие в работе двух заявочных ко-
митетов. Президент страны принимает руководителей 
международного спорта, на проведение игр и чемпио-
натов, на проведение заявочной кампании тратятся 
миллиарды рублей. И такую ценность Олимпиады 
имеют только благодаря соблюдению всех традиций 
и устоев, заложенных еще в древние времена, а затем 
возрожденных Пьером де Кубертеном, заявившим: 
«О, спорт, ты — мир!». А спорт уже не мир. Спорт — 
уже война.

Попирается и статус действующих олимпийских 
чемпионов. В нашей стране их много. И некоторые из 
них больше не имеют возможности соревноваться и 
защищать свой титул.

Понятно, что разные международные спортивные 
организации создаются для различных целей. Но у МОК 
главная составляющая идеологии — поддержание мира 
на нашей планете. За счет Олимпийских игр, которые 
сегодня превратились в глобальный международный 
проект. Как раз соблюдение всех традиций и устоев 
олимпизма и ведет к миру. Все конфликты рано или 
поздно заканчиваются. И как все эти новые рекомен-
дации соблюдать, я не знаю. Какие решения будут 
приниматься при следующем конфликте? Поэтому 
для меня Томас Бах сегодня больше не президент 
МОК. Если ты не можешь соблюдать олимпийские 
законы — уходи.

— Глава МВД ФРГ Ненси Фрезер пригрозила 
отказом в выдаче виз российским и белорусским 
спортсменам на турниры, которые будут проходить 
в ее стране, если МОК будет и дальше настаивать 
на своих рекомендациях. Как вы оцениваете это 
заявление?

— Томас Бах тоже из ФРГ. Не присутствует ли тут 
некая связь? Давайте тогда вспомним летние и зимние 
Олимпийские игры 1936 года, которые проходили в 
нацистской Германии в преддверии самой кровопро-
литной войны в истории человечества. Тогда же визы 
всем спортсменам давали. Это двойные стандарты. 
И не была ли та Олимпиада пропагандой идеологии, 
принесшей столько страданий всем людям в после-
дующем? Я бы на месте чиновников из ФРГ вообще бы 
воздержался от комментариев на такую тему. И это еще 
раз подтверждает, что спорт больше не является для 
них посланником мира. Они делают международный 
спорт заложником своих решений. Ни к чему хорошему 
это не приведет.

— До того момента, как Пьер де Кубертен соз-
дал Международный олимпийский комитет, такой 
организации не было. Может быть, сейчас настало 
время подумать о создании новых международных 
спортивных институтов?

— Кто их будет создавать? Тогда это было со-
вместное решение большого количества стран. И для 
создания новых международных организаций тоже 
нужно будет желание многих стран, которые осмелятся 
об этом говорить.

Главная задача спорта — объединение людей. 
История знает подобные примеры — «пинпонговая 
дипломатия». После Второй мировой войны был 
расцвет международных спортивных соревнова-
ний. Которые помогали людям чувствовать свое 
единение, потому что участвовали в этих турнирах 
вчерашние противники. Они помогали миру забыть, 
через какие ужасы ему пришлось пройти. Спорт дает 
человечеству возможность исправлять свои ошибки. 
Как с той же самой «холодной войной». Я помню, что, 
когда первый раз вошел в раздевалку клуба НХЛ «Нью 
Джерси Дэвилз» в 1989 году, сразу почувствовал, 
что меня здесь не ждут. А некоторые вообще нена-
видят. Потому что я из Советского Союза, потому 
что я был майором Советской армии. И играть в 
хоккей, когда тебе никто спину не прикрывает, просто 
опасно для здоровья. А уже через год-два мы были 
все друзьями. Наши семьи дружили. Потому что мы 
бились за общую идею, за общую победу. Для меня 
это самый наглядный пример, как спорт стирает все 
недопонимания.

Сегодня я, как олимпийский чемпион, как хоккеист, 
введенный в Зал славы хоккея в Торонто, не могу никуда 
поехать. Потому что я попал под санкции из-за того, что 
поддерживаю политику своего государства. Я не могу 
общаться с зарубежными коллегами как парламента-
рий, избранный своим народом. Чтобы доносить нашу 
позицию. И еще я посол ООН, которая существует для 
нахождения взаимопонимания между людьми, по пяти 
программам защиты экологии, природы и спорта. Это 
же общечеловеческая деятельность ради наших детей 
и внуков, которую я тоже не могу вести. Получается, что 
эти инструменты сегодня не работают. Очень странная 
ситуация, особенно через призму истории.

Полностью интервью с Вячеславом Фети-
совым читайте в одном из ближайших номеров 
«МК».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Разрушение олимпийских 
традиций и устоев ведет к 
деградации международного 
спорта

Легендарный хоккеист и тренер, двукратный олимпийский чемпион, депутат 
Государственной Думы Вячеслав Фетисов рассказал о своем отношении к последним 
рекомендациям МОК по допуску российских и белорусских спортсменов к 
международным соревнованиям.

ДЗЮДОДЗЮДО

Д

С женой  Тамарой , дочерью 
Анастасией  и внуком Федором.
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«Для меня Томас Бах 
больше не президент МОК»


